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EDITORIAL 

El gobernador Mauricio Vila Dosal emitió un 
comunicado este domingo para anunciar 
que no buscará la candidatura presidencial 

del Frente Amplio por México, conformado por el 
PAN, el PRI, el PRD y más de 250 organizaciones 
civiles. Esta decisión ha sido aplaudida por 
actores políticos y la sociedad yucateca pues 
fue considerada una muestra de madurez e 
inteligencia política.

Ante un escenario con limitadas opciones de 
triunfo, el gobernador yucateco logró salir 
avante. De acuerdo con las encuestas de 
opinión, sus posibilidades para hacerse con la 
candidatura del Frente eran menores a las de 
otros aspirantes y, la oposición en su conjunto, 
se parece encontrarse en desventaja respecto 
a Morena en cuanto a la próxima elección 
presidencial.

Por esto, decidir no participar en el proceso 
para trabajar hasta el último minuto de su 
gestión lo hizo ver como un político maduro y 
comprometido con el pueblo yucateco.

Lo antes mencionado no quiere decir que 
Mauricio Vila no tenía posibilidades de ser 
candidato de la oposición o Presidente 
de México. El mandatario yucateco era 
un aspirante presidencial reconocido por 
las encuestas de opinión, los líderes de la 
oposición y el mismo presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Igualmente, si bien tiene menos 
posicionamiento a nivel nacional que otros de 
los aspirantes, esto le permitía presentar a la 
sociedad un perfil más fresco que ellos.

En lo que respecta a la elección presidencial 
contra Morena, el gobernador Vila Dosal pudo 

haber salido victorioso con una narrativa que 
criticara el centralismo procurado por el actual 
gobierno federal desde una perspectiva de 
entidades federativas. Esto hubiese generado 
en los mexicanos de provincia un sentido de 
identidad con el yucateco, lo cual se traduce en 
votos.

Aunque realistas, estos escenarios eran poco 
probables por lo que el gobernador decidió 
acertadamente abstenerse de buscar la 
candidatura presidencial para el 2024.

Su muestra de compromiso y madures fueron 
aplaudidas por diversos sectores de la sociedad. 
En su partido, el anunció no pasó desapercibido 
ya que fue reconocido por figuras como 
Santiago Creel, Xóchitl Gálvez, Marko Cortés y 
Lilly Téllez, quien también dio a conocer durante 
esta semana que no participará en la contienda 
interna del Frente.

Tras el anuncio del gobernador Mauricio Vila, 
ahora la pregunta es qué espacio buscará. 
Ha sonado para San Lázaro, el Senado, la 
dirigencia nacional del PAN o alguna secretaria 
federal. Sobre esta última opción, cabe señalar 
que, aunque gane el candidato presidencial de 
Morena, podría ser considerado para formar 
parte del gabinete federal por su buena relación 
con el presidente López Obrador.

Sea cual sea el rumbo que vaya a tomar el 
proyecto político de Vila Dosal en el 2024, no 
cabe duda que su prioridad actual son las y 
los yucatecos y que, por estas demostraciones 
de congruencia y compromiso, continuará 
teniendo una carrera exitosa en la política  
mexicana.

LA REVISTA PENINSULAR

LA MEJOR DECISIÓN, 
SENSATA Y RAZONADA 
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Ciudad de México.- Para evitar cometer algún delito 
electoral por organizarse para las elecciones del 
2024 antes de los tiempos dispuestos en la ley, la 
alianza Va por México decidió cambiarse el nombre a 
Frente Amplio por México y, quien sea elegido como 
la o el candidato presidencial, será considerado 
“responsable nacional del Frente Amplio por 
México, -comentó a los presentes el editorialista 

Frente Amplio por México anuncia su 
método para elegir al candidato presidencial.
Por Baltasar Barbolla

LA ALIANZA VA POR MÉXICO DE-
CIDIÓ CAMBIARSE EL NOMBRE A 
FRENTE AMPLIO POR MÉXICO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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para comenzar la plática de esta semana en el 
Balmoral- A pesar de estas previsiones, me parece 
que se exponen a alguna sanción por parte de la 
autoridad electoral pues, independientemente de 
las etiquetas que quieran poner, están realizando 
actos anticipados de campaña.

-Creo que en el Frente Amplio por México saben 
que están tomando un riesgo, pero también están 
conscientes de que no están haciendo nada que 
Morena y sus aliados no estén haciendo también. 
Entonces, si ellos reciben alguna sanción o se anula 
su candidatura, también tendrían que hacerlo con 
el proyecto de la 4T. -opinó la empresaria

-Estoy de acuerdo, amiga empresaria. -asintió el 
escritor- Y es que, aunque el método presentado 
por el Frente para elegir a su candidato es distinto 
al de la 4T, en ambos casos parece que estamos 
ante actos anticipados de campaña.

-Leí en un encabezado que representantes del 
PAN, PRI, PRD y de las más de 250 organizaciones 
civiles que forman parte del Frente Amplio por 
México presentaron este lunes el método para 
elegir a su candidato presidencial, pero no me dio 
tiempo de leer la nota completa. ¿En qué consistirá 
el proceso del Frente? -preguntó el escritor

-Es un proceso que consta de 3 etapas y contempla 
recolección de firmas, encuestas, debates y 
elecciones primarias; se espera tener el nombre 
del candidato para el 3 de septiembre. -contestó 
la periodista- La primera etapa, que empezará el 

4 de julio, será de registros de aspirantes, donde 
cada uno deberá ser respaldado por al menos 
150,000 ciudadanos en una plataforma virtual. 
Después, habrá un gran foro donde cada aspirante 
expondrá su visión del país para luego realizar 
estudios de opinión con el fin elegir a los 3 mejores 
en términos de intención de voto e imagen pública.

-¿Y qué sucederá en la tercera etapa? -volvió a 
preguntar el escritor

-Habrá 5 debates y más estudios de opinión. Las 
últimas encuestas se revelarán el 3 de septiembre 
y, ese mismo día, se llevarán a cabo las elecciones 
primarias en las que podrán participar solo 
aquellos que se hayan registrado en la plataforma 
electrónica durante la primera etapa. Al final, las 
elecciones y las encuestas tendrán un valor del 
50% cada una para determinar a quién será la o el 
candidato de la oposición. -explicó el político

-Creo que el método que han propuesto es 
interesante, aunque tiene sus virtudes y defectos. 
Por un lado, permite la participación ciudadana a 
través de la recolección de firmas y las encuestas. 
Además, los debates y las elecciones primarias 
brindan un espacio para que los candidatos 
expongan sus propuestas. Sin embargo, hay 

DIRIGENTES DEL PAN, PRD Y PRI, 
PRESENTARON EL MÉTODO PARA 
ELEGIR A SU CANDIDATO PRESIDENCIAL.

CONTACTO
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detalles que aún no se han aclarado, 
como el funcionamiento de la 
plataforma para recabar las firmas y 
la financiación de las actividades.

-Dices bien, amigo Baltasar. 
-intervino la abogada- El método está 
lejos de ser perfecto, pero permitirá 
que surja un candidato capaz de dar 
competencia a Morena. Igualmente, 
le servirá al Frente para estudiar la 
distribución geográfica y el ánimo del 
electorado previo a las elecciones del 
2024. No obstante, no podemos pasar 
por alto que es un proceso con una 
clara desigualdad entre los aspirantes 
de las organizaciones civiles y de los 
partidos políticos pues estos últimos 
tienen acceso a padrones de votantes 
que les permitirán llegar a la meta de 
150,000 firmas con mayor facilidad.

-Sin duda, la contienda entre los 
aspirantes de la oposición será 
interesante de seguir. Especialmente, 
me llama la atención la decisión de 
algunos políticos de no participar en 
este proceso. -compartió el analista- 
¿Qué opinan sobre las declinaciones 
del senador Germán Martínez y del 
gobernador Mauricio Vila?

-Creo que estas declinaciones 
reflejan situaciones distintas. 
-afirmó la periodista- Por un lado, 
la del senador Martínez nos hace ver 
que existen dudas y desconfianza 
en torno al método de elección pues 
argumentó que no quiere violar la ley 
ni verse involucrado en imposiciones 
de empresarios, “sindicatos con 
dueño ni padroneros partidistas”. Por 
el otro lado, el gobernador yucateco 
aludió al compromiso que tiene con 
su Estado de trabajar hasta el último 
día de su gestión y también señaló 
que la oposición necesitaba a un 
candidato de tiempo completo, lo 
cual él no podía ser debido a que su 
prioridad actual son los yucatecos.

-La postura del gobernador 
Mauricio Vila es digna de aplaudir 
por el sentido de responsabilidad 
demostrado; sin embargo, la postura 
del senador Germán Martínez es la 
que, con diferentes matices, se repitió 
en los demás actores que también 
anunciaron que no participarán en el 
proceso. Personajes como Lilly Téllez, 
Claudia Ruiz Massieu y el académico 
Sergio Aguayo dijeron que no 

buscarían la candidatura presidencial 
por estar inconformes con el método 
dispuesto por el Frente. -observó el 
editorialista

-Es cierto, quedan muchas preguntas 
sin responder, pero no podemos 
ignorar que el proceso permite la 
acción conjunta de los partidos y 
organizaciones ciudadanas para 
enfrentar al oficialismo. -expresó la 
empresaria- A pesar de sus defectos, 
es un esfuerzo por dar alternancia a 
México en el 2024.

-Entonces, ¿quiénes son los que 
han confirmado su participación 
en la contienda interna del Frente? 
-preguntó el escritor

-Hasta ahora, el diputado Santiago 
Creel (PAN), la senadora Xóchitl 
Gálvez (PAN), el exgobernador 
michoacano Silvano Aureoles (PRD), 
el senador Miguel Ángel Mancera 
(PRD), Enrique de la Madrid (PRI) y 
la senadora Beatriz Paredes (PRI) 
han confirmado que participarán. 
Se rumora que también Gustavo de 
Hoyos, exdirigente de la COPARMEX, 
podría buscar la candidatura, pero 
aun no es seguro.

-Y, ¿qué ha dicho Morena sobre el 
método del Frente? -preguntó la 
abogada

-Parece que hay cierta preocupación 
en el partido guinda pues el presidente 
López Obrador atacó al Frente 
desde la tribuna de “La Mañanera” 
acusándolos de querer imponer a 
su candidato mediante la oligarquía 
corrupta liderada por el empresario 
Claudio X. González. En respuesta, 
la oposición acusó al presidente de 
querer hacer un “dedazo” para elegir 
a su sucesor. -respondió la periodista
-Hay que continuar dándole 
seguimiento a este tema debido a su 
relevancia en el escenario político 
nacional. -concluyó el político- Estoy 
seguro que, independientemente 
de las posturas políticas que cada 
uno pueda tener, todos esperamos 
que se puedan resolver los temas 
pendientes que tiene el método del 
Frente para que pueda contribuir al 
fortalecimiento de la democracia del 
país.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, DECLINÓ ENTRAR 
A LA CONTIENDA POR LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL. 
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OPINIÓN 

Más pronto cae un hablador que 
un cojo, reza el antiguo refrán 
al referirse a una persona 

que después de hablar mucho acaba 
contradiciéndose o mintiendo.

Y precisamente es lo que le ha sucedido 
a los panistas, priistas y perredistas que 
han criticado duramente la manera en que 
MORENA  y sus satélites, al autorizar que 
seis personas busquen ser el Coordinador 
o Coordinadora de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, le dieran a 
vuelta a la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (LEGIPE, que 
entre otras cosas estipula que “Durante 
los procesos electorales federales en que 
se renueven el titular del Poder Ejecutivo 
Federal y las dos Cámaras del Congreso de 
la Unión, las precampañas darán inicio en 
la tercera semana de noviembre del año 
previo al de la elección. No podrán durar 
más de sesenta días” y que claramente 
prohíbe y sanciona los actos anticipados 
de precampaña que se realicen antes del 
lunes 13 de noviembre de 2024.

Al darle la vuelta a la LEGIPE, los 
morenistas Marcelo Ebrard, Adán Augusto 
López Hernández, Ricardo Monreal, y 
Claudia Sheinbaum, junto con el petista 
Gerardo Fernández Noroña y el verde 
Manuel Velasco, compiten, al menos 
teóricamente, solo por una coordinación 
y no por la precandidatura o candidatura 

presidencial de la coalición MORENA-PT-
PVEM.

Por ese motivo, a lo largo del país realizan 
campañas proselitistas disfrazadas como 
recorridos para promover las virtudes de 
la 4T y, para evitar hacer cualquier oferta 
o promesa de campaña, nos comparten 
como ven en sus sueños el México del 
futuro.

Y por lo mismo y para no quedarse atrás 
de sus rivales políticos, los que mandan en 
el PAN y lo queda del PRI y PRD decidieron, 
el sábado pasado, después de caer como 
el hablador del refrán, imitarlos al crear 
un cargo que, al igual que el coordinador 
de la defensa de la 4T, será su próximo 
candidato a la presidencia de México.

Así, la alianza Va por México que 
encabezan Marko (con k) Cortés Mendoza, 
Alejandro (Alito) Moreno Cárdenas 
y Jesús (Chucho) Zambrano Grijalva, 
presidentes nacionales del PAN, PRI y 
PRD, respectivamente, anunció el proceso 
para elegir a quien será el Responsable 
Nacional para la Construcción del Frente 
Amplio Opositor, la persona que a fin de 
cuentas será su precandidato y, luego, su 
candidato presidencial.

Quien aspire ser el Responsable deberá 
reunir 150 mil firmas de apoyo y luego 
presentar sus propuestas de gobierno 
en un foro. Después, tres encuestas 
definirán a los tres finalistas que luego 
presentarán sus propuestas en cinco 
foros regionales. Finalmente, se realizará 
una elección primaria abierta a todos los 
ciudadanos y una encuesta final. Tanto 
la primaria como la encuesta tendrán 
un valor del 50% para determinar quién 
será el candidato presidencial disfrazado 
de Responsable. Su identidad se dará a 
conocer el 3 de septiembre, días antes 
de que MORENA y socios nos digan quién 
será su Coordinador(a).

Los líderes del PAN, PRI y PRD decidieron 
darle la vuelta al LEGIPE, imitando así lo 
que tanto le criticaron a los de MORENA, 
PT y PVEM.

Así las cosas, ¿debemos respetar y creer 
en lo que nos dicen aquellos que hoy 
violan descaradamente la LEGIPE, una ley 
que, aunque puede considerarse absurda, 
sigue vigente y debe ser acatada?

ELECCIONES RUMBO AL 2024
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LOS LÍDERES DEL PAN, PRI 
Y PRD DECIDIERON DARLE 

LA VUELTA AL LEGIPE, 
IMITANDO ASÍ LO QUE TANTO 

LE CRITICARON A LOS DE 
MORENA, PT Y PVEM.
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CLAROSCURO 

Los argumentos de Germán Martínez y 
Sergio Aguayo para no participar en la 
Alianza por México me remontaron a 

los años 70´s cuando Jesús Reyes Heroles 
convenció a José López Portillo que haber 
sido candidato único y sacado más del 90 
por ciento de los votos estaba muy lejos de 
prestigiarlo.

Eran los tiempos en que aún habían 
partidos proscritos, que la gente se reunía 
y armaba organizaciones que terminaban 
perseguidas por el gobierno, actuando en la 
clandestinidad.

Reyes Heroles entendió que si no había 
una válvula de escape el activismo de 
los guerrilleros de la época haría el país 
ingobernable como ya le había sucedido a 
Gustavo Díaz Ordaz y a Luis Echeverría y su 
pugna con el Partido de los Pobres y una serie 
de organizaciones que lo mismo incluían a 
maestros, que a campesinos, que a médicos 
y a estudiantes.

La liga 23 de septiembre se convirtió en el 
dolor de cabeza para esos dos sexenios. 
Genaro Vázquez, Arturo Gamíz y Lucio 
Cabañas representaban el hartazgo social 
y la lucha desde la pauperrimidad de 
amplios sectores del país que además 
eran perseguidos porque los Partido 
Revolucionario Obrero Clandestino Unión 
del Pueblo y el Partido de los Pobres eran 
marginados por el gobierno que no los dejaba 
operar, y deciden convertirse en una guerrilla 
que surgió a mediados de los 60´s y operó 
hasta los 90´s en los que contabilizaron 
29 grupos guerrilleros que tenía base en 
Guadalajara y la sierra de Guerrero además 
de Chiapas y regiones de Oaxaca.

La promulgación de la Ley de Organizaciones 
Políticas y Procesos Electorales (Loppe) dio 
paso al Partido Demócrata Mexicano (PDM), 
al Partido Comunista Mexicano (PCM) y al 
Partido Socialista de los Trabajadores (PST) 
que solicitaron y obtuvieron su registro 
condicionado. Además, cuatro asociaciones 
políticas nacionales de izquierda (Unificación 
y Progreso A.C., la Unidad Izquierda 

Comunista, el Movimiento por el Partido 
Revolucionario de los Trabajadores y Acción 
Comunitaria A.C.) quedaron habilitadas para 
participar electoralmente en alianza con 
algún partido político.

Recordar estos pasajes de la historia no 
justifica que los partidos políticos se hayan 
olvidado de cómo surgieron y que su vida 
estuvo condicionada a darle a la sociedad 
una expresión de sus ideas y sus proyectos 
para la marcha nacional.

Los triunfos de la sociedad no han estado 
exentos de polémica ni de manifestaciones 
violentas.

El más claro ejemplo reciente fue la aparición 
en 1994 del Ejercito Zapatista de Liberación 
Nacional que si bien no se conformó como 
partido político, si atrajo la mirada a una parte 
de esa sociedad mexicana marginada por el 
poder, que poco o nada había beneficiado el 
avance político del país.

La crítica de Germán y de Aguayo parecieran 
olvidar que la crisis de los partidos políticos 
es la que nos tiene en el país que hoy vivimos. 
López Obrador se encargó de aprovechar esa 
crisis y mediante su movimiento logró no sólo 
el registro sino llegar a ser partido político 
ganador, con un grado de éxito electoral que 
lo tiene gobernando 23 entidades de México.

LA CRÍTICA DE 
GERMÁN MARTÍNEZ 
Y DE SERGIO AGUAYO 
PARECIERAN OLVIDAR 
QUE LA CRISIS DE LOS 
PARTIDOS POLÍTICOS 
ES LA QUE NOS TIENE 
EN EL PAÍS QUE HOY 
VIVIMOS.

Lo que hay
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Empero, la crisis de partido lejos de resolverse se fue 
agravando porque el país los sigue viendo como una élite 
privilegiada que no sólo no escucha a la sociedad sino que 
actúa a sus espaldas. Sus principales proclamas de justicia, 
pacificación, combate a la corrupción y a la impunidad y el 
regreso a los militares a su cuartel, quedaron en el olvido 
junto con su lema de “primero los pobres”.

López Obrador llegó a una presidencia que de la superficialidad 
del gobierno de Peña Nieto pasó al recrudecimiento del 
desprecio social de una gran parte del país y ha gobernado 
como líder perpetuo de un partido que no sabe cómo operar 
sin el liderazgo presidencial que, como nunca, ha desviado 
recursos públicos no sólo para sus candidatos sino también 
para una serie de obras cuya improvisación mantienen en 
vilo su culminación, para las que no se presagian fecha de 
inauguración y menos éxito a pesar del gran dispendio que ha 
sido su construcción, pasando encima de necesidades básicas 
de los ciudadanos.
Hoy, con el anuncio del procedimiento para la elección de 
un candidato que represente a la sociedad, los mexicanos 
vemos que sea quien sea el elegido tendrá un aval social 
del que carecen las “corcholatas” de López Obrador en cuyo 
dedo flamígero se incuba quien será su sucesor, como en 
los tiempos del “tapado” aunque el presidente niegue que su 
voluntad prevalecerá en esa selección.

Haber logrado que los partidos se abran a la sociedad no 
es un éxito menor. Hoy, para tener registro de candidato, 
los ciudadanos tenemos dos vías ir por la vía ciudadana, un 
verdadero suplicio, o afiliarse a un partido político.

La alianza de la sociedad con los partidos hace ver que 
éstos tienen claro que su distancia con esa sociedad que 
representan los ha metido en una crisis que nos llevó a 
anulación de muchos beneficios sociales y derechos que 
como ciudadanos ya habíamos logrado después de muchos 
años de lucha. Si Sergio y Germán no entienden que hoy no 
estamos buscando al más popular, ni al más agradable sino 
a quien logre sacar a Morena del Palacio Nacional, es que no 
han entendido la dimensión de la lucha que nos espera.

La sociedad y los partidos deben tener claro que su candidato 
saldrá de una primaria, de una selección que la sociedad y 
los partidos consolidaron mientras “las corcholatas” no son 
incondicionales a nosotros sino al presidente. De hecho, 
violentan la ley y en el camino imitan a quien ha demostrado 
que, para él, México no es el país que el soñó, pero si el que 
millones de mexicanos queremos.

¿Y los resultados?

Cuando tenemos un gobierno que se adueña de todo, pasa 
lo que hoy vemos en el país gobernado por Morena y López 
Obrador: todos los gobiernos emanados de sus filas no hacen 
nada, no informan nada porque necesitan esperar a que el 
presidente de la República tome una decisión.

Hoy Morena y sus aliados gobiernan 23 estados de un país 
en el que el 81 por ciento de su territorio tiene presencia de 
grupos del crimen organizado que, asumiéndose gobierno, 
cobra derecho de piso, de paso y de trabajo a 103 millones de 
mexicanos asentados en ese espacio del país.

De los 2,469 municipios que hay en el país, 506 son gobernados 
por Morena y en muchos de ellos no ha logrado repetir en las 
elecciones siguientes por un sencillo detalle: han sacrificado 
a sus pobladores, los han dejado sin obras, sin atención, sin 
vigilancia, sin servicios médicos y la lista es enorme.

De los 23 estados que gobierna Morena, muchos de ellos 
están sumidos en la delincuencia absoluta como vemos hoy 
a Chiapas, donde los policías por chat se piden no caminar 
por las calles ni abordar servicio público porque podrían 
ser asesinados o secuestrados por el simple hecho de ser 
miembros de una corporación policiaca.

En Veracruz hasta ser un juez es peligroso porque te detienen, 
te inventan un delito, te hacen disparar un arma sólo por 
hacer valer la orden de otro juez, éste federal, para evitar una 
sanción o para corregir un error legal.

La lista de estados gobernados por Morena no tiene fin: 
Zacatecas, Baja California -la alcaldesa se fue a vivir en un 
cuartel militar por la inseguridad-, Tamaulipas, Campeche,  
Guerrero, Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, 
Sinaloa, Sonora, Tabasco, por citar los más visibles.

El éxito electoral de Morena pareciera desdibujarse cuando la 
población ve con detalle como pierde derechos y los gobiernos 
dejan de darles los servicios que antes sí tenían.
Hoy buena parte del presupuesto de egresos de la Federación 
$8.3 billones se ejercen a complacencia del Ejecutivo 
precisamente porque el Congreso le ha dado al presidente 
manga ancha para el ejercicio presupuestal. En 2022 $7.5 
billones fue el monto del que dispuso el Ejecutivo y en 2021 
la cifra llegó a $6.3 billones. Gobierno rico que ha suspendido 
programas y privilegios ciudadanos que ya se habían 
convertido en parte de los beneficios sociales de los que 
gozaban la población.

Hoy, no hay obra pública en el país que sea propia de cada 
entidad. Sólo se construyen los trenes maya y el transitsmico, 
la refinería de Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Ángeles y en 
Yucatán se autorizó que el estado pida un crédito para la 
ampliación del puerto de altura de Progreso.

CLAROSCURO 
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¿Hay alguna obra significativa en otra parte del país? No lo 
sabemos precisamente porque la presidencia tiene todas 
sus baterías informativas en promocionar esas obras 
presidenciales.

Sin embargo, quizá lo único eficiente del actual gobierno era 
su mañanera, esa donde el presidente alecciona, desestima, 
dice lo que le conviene a él y a su partido y evade la realidad 
del país ya avasallado por la presencia del crimen, los 4 
millones más de pobres, los 15 millones que se quedaron 
sin servicios de salud por el fracaso del INSABI y la ausencia 
total de cuadros de medicinas para enfermedades crónico 
degenerativas.

Desde el fin de semana, el esfuerzo ciudadano por darle al 
país un aspirante presidencial de la mano los partidos y la 
sociedad civil ha ocupado los principales tiempos de la radio 
y Teve y los principales titulares y espacios en los diferentes 
medios impresos del país.

La oposición y sus aspirantes le arrebataron al presidente y sus 
corcholatas la narrativa cotidiana y los aspirantes de partidos 
y de la sociedad se han montado en un proceso inédito que 
no ha dejado de generar polémica pero que ha convertido en 
realidad un anhelo de una sociedad que le exigía a los partidos 
voltear a verlos para las decisiones cruciales del país.

Desde la reforma de Reyes Heroles, los partidos se han 
engolosinado con los recursos públicos que el Estado les 
aporta para su constitución y sus actividades, y se han metido 
tanto en el tema que se olvidaron de los aspirantes sociales 
para sólo dar espacios y cabida a sus militantes.

A muchos no les parece que los partidos hayan aceptado 
ceder sus registros para el registro de un candidato único 
que saldrá de un proceso que no ha estado exento de 
inconformidades. Unos querían que la elección se hiciera sólo 
entre ciudadanos sin partido y cuando los partidos aceptan 
participar se dicen desangelados porque no era eso lo que 
ellos querían y les gustaba. Mal: en este país sólo puedes ser 
candidato de partido a menos que los seas independiente y 
sufras el calvario de lograr cumplir los requisitos.

Para muchos, la mayor virtud del ejercicio ciudadano es 
arrebatarle a López Obrador la opción de que sólo su 
“faramalla” vaya sola porque de los seis aspirantes que 
recorren el país queda claro que sólo Claudia Sheinbaum 
y Marcelo Ebrard son competitivos y los otros cuatro son 
una especie de comparsa para tratar de vender la idea de 
un proceso democrático que terminará en una “encuesta” 
avalada por el presidente y con ello enmascarar su decisión 
ya tomada.

Los ciudadanos y los partidos le apuesta a un proceso que 
terminará en una elección primaria y en la que compartirán el 
proceso miembros de los partidos y miembros de la sociedad 
que no tienen militancia, pero que ansían ser una opción 
de gobierno. La decisión se tomará en las urnas donde los 
ciudadanos participarán eligiendo a quien ellos consideren el 
mejor prospecto y con ello le darán legitimidad a un candidato 
que se enfrente a Claudia Sheinbaum, la que muchos dicen que 
sólo está cubriendo las formas aunque violan la ley electoral 
ante un INE que se niega a tomar posesión como árbitro de la 
contienda electoral.
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OPINIÓN

La fortaleza de un país se forja en la atención de 
las estructuras básicas de la población que es 
potencialmente vulnerable o que ya rebasó la delgada 

línea de la fragilidad social que conlleva a debilitar a toda 
una nación, pues más del ochenta por ciento de las personas 
se debaten entre las clases inferiores en comparación de 
las altas esferas económicas que son las que resisten los 
embates de una administración con muchas deficiencias 
como la actual de la llamada cuarta transformación que se 
debate entre los tiempos cada día más cortos ante el final del 
sexenio para cumplir sus magnos proyectos. 

Salud, lo más delicado de la situación actual en México, 
donde más de cincuenta millones de personas están siendo 
afectadas desde la desaparición del seguro popular, la nula 
atención del INSABI,  aunado al fracaso del IMSS bienestar 
que no ha podido con la atención de los sectores más 
desprotegidos del país como son la atención elemental de las 
enfermedades, el rubro de las urgencias médicas, epidemias 
y un gran desabasto de medicinas en todas las dependencias 
del sector salud, sobre todo para enfermedades crónicas 
y degenerativas como el cáncer infantil. Vemos largas filas 
de pacientes en espera de ser atendidos, consultorios sin 
médicos, dentistas sin materiales para su trabajo, empleados 
maltratadores. No escapan a nuestra memoria las marchas 
y huelgas recientes de empleados sanitarios en demanda al 
abandono este importante sector.

El rubro del deporte está ligado a la salud y más aún cuando 
se limita a los niños y los jóvenes a estas importantes 
actividades que sin duda propiciarán actividades físicas 
importantes, además de alejarlos de los vicios y la 
delincuencia. No podemos olvidar centros deportivos 
abandonados, atletas competentes sin apoyos como lo ha 
hecho la CONADE con una Ana Gabriela Guevara, dedicada a 
mal gastar en viajes sin fines deportivos para su provecho, 
rencores con los y las deportistas a pesar de que en este 

año, los deportistas mexicanos han brillado en competencias 
internacionales como son los campeonatos mundiales, 
juegos centroamericanos, rumbo a las olimpiadas de París en 
2024 sin el apoyo de becas del organismo que debe ayudarlos, 
pero que han tenido el patrocinio de grandes empresarios de 
nuestro país.   

Dejemos para el final del comentario la educación, pues siendo 
el área más numerosa de empleados y usuarios como son 
los maestros, administrativos y alumnos, cada día la calidad 
de la enseñanza es más deficiente a nivel público, a falta de 
docentes comprometidos y capacitados, escuelas de tiempo 
completo con alimentos básicos, guarderías públicas para 
mujeres que trabajan, psicólogos para atención de niños con 
problemas familiares, planteles completos sin situaciones 
precarias, apoyo de transporte a infantes y jóvenes que 
viven lejos de sus centro escolares. Muchos políticos se han 
enquistado en puestos directivos como inspectores que no 
ponen remedio a los problemas de los planteles. Esta más 
que claro que un país sin educación va directamente a la 
pobreza en todos los sentidos.  

Ya hemos resumido lo más importante, pero que podemos 
hacer los ciudadanos para revertir estas anomalías ? 
muy sencillo denunciar, porque sin denuncia se solapa a 
los corruptos e ineptos, llevar un escrito a un periódico, 
levantar una llamada a AYUNTATEL para canalizar no solo las 
inconformidades municipales, también buscando orientación 
para los medios de atención ciudadana; pero lo más 
adecuado sin duda es el voto razonado para destituir a las 
malas administraciones, sobre todo las de tintes socialistas 
o populistas que dicen pensar en el pueblo y los pobres, pero 
a leguas se ve que a costa de ellos se fincarán las compras 
de sufragios con dádivas a los adultos mayores, becas sin 
sentido y reparto de despensas para lucrar con el hambre de 
la población y no caer en el viejo adagio que dice que cada 
pueblo tiene el gobierno que merece.

SECTORES IMPORTANTES PERJUDICADOS 
EN EL SEXENIO MORENISTA

SALUD, DEPORTE Y EDUCACIÓN LOS MÁS OLVIDADOS

LA SALUD ES UNO DE 
LOS SECTORES MÁS 
AFECTADOS, 50 MILLONES 
DE PERSONAS HAN 
SIDO AFECTADAS CON 
LA DESAPARICIÓN DEL 
SEGURO POPULAR, EL 
FRACASO DEL INSABI Y 
DEL IMSS-BIENESTAR.
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Beatriz, Claudia, Lilly y Xóchitl

SE COMENTA SOLO 

Cuatro damas en campaña aunque 
Lilly en menos de 24 horas 
decidió que no le entra. Tuvo al 

mediodía una entrevista radiofónica 
donde aseguró con firmeza que si 
participaría en el proceso de selección 
de candidato a la presidencia y 
hoy amanecimos con que siempre 
no y fundamentó sus razones. No 
perdió el tiempo Xochit para lanzarle 
públicamente un “Lilly no te bajes. 

Estas mujeres han sido capaces de 
romperle el discurso y la agenda 
al presidente. Xóchitl se comió los 
espacios de los informativos impresos 
y electrónicos aunque amlo cometió 
dos enormes disparates: asegurar que 
va a acusar con sus papás y abuelos 
a los secuestradores en Chiapas y 
desviar la atención nacional para 
presumir un muñeco, “amlito” que lo 
caracteriza. 

Así su nivel e interés por resolver 
los problemas nacionales. Beatriz 
Paredes, mujer muy preparada, enorme 
oradora con un archivo biográfico 
impresionante, serena, tranquila 
anuncia que sigue en la pasarela. 
Claudia, la que no necesita engañar con 
actas de nacimiento para justificar su 
nacionalidad, Claudia Ruiz Massieu es 
la dama que dignifica la tenacidad, el 
carácter y la determinación después de 
eventos trágicos en su vida. Se codea 
con el poder, aprende del poder, sabe 
para qué sirve el poder. 

Estas mujeres han despertado interés y su astucia deja 
ocupados y preocupados a sus contrincantes morenistas. 
Intentan atacarlas por haber servido (Claudia y Beatriz en 
el PRI, Xóchitl en el PAN) en otras administraciones como si 
fuese un pecado trabajar y tener congruencia e ideología. 
Ninguna de las tres, Beatriz, Claudia o Xóchitl tienen el 
mal prestigio de traicionar a sus partidos, ser chapulines, 
comerciantes o mercenarios de la política, lo que sí ocurre 
en el pasillo contrario en donde algunos se han tratado de 
acomodar vendiendo su moral e integridad política. 

En Morena, entre sus corcholatas, hay más salinistas que 
los tricolores. Vamos hasta el propio redentor, mesías, 
proclamados y diseñador de la contienda, amlo, fue 

priista convencido y autor del himno de ese 
partido. También quieren manchar la imagen 
de las contendientes por sus lazos familiares 
y apellidos. No estiran a más porque saben que 
en cualquier debate con las cuatro estarían 
contra la pared. 

Esos antecedentes de su trayectoria que tanto 
critican y acusan son las plataformas más 
sólidas para sostener argumentos y proyectar 
programas de gobierno. Del otro lado sólo 
presumen su cercanía y cariño con amlo y 
lonjean como lastre en fotografías porque 
solos no pueden. Son ellos, los morenistas, 
los que siempre están inconformes con todo y 

todos pero su andamiaje hasta hoy es tan débil que viven 
de “selfies” y espectaculares. 

Quieren hacer creer que ya ganaron y no tienen opositores 
de valía, pero están equivocados, repito, sin estar en 
campaña ellas ya le han fracturado las mañaneras y el 
discurso al propio presidente, entretenido en poner en 
pantallas a grupos musicales. Añoremos por lo pronto 
a Beatriz, Claudia y Xóchitl porque sobresalen en sus 
planteamientos sin atribuir su capacidad solamente a que 
son mujeres.
---------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

ESTAS MUJERES HAN SIDO 
CAPACES DE ROMPERLE EL 
DISCURSO Y LA AGENDA 
AL PRESIDENTE, ESE QUE 
ENVÍA DESDE SU PÚLPITO 
MAÑANERO.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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Busco Mujer
Para puesto de Presidenta

OPINIÓN

At r i b u y e n H a y 
muchas formas 
de plantearlo, la 

mayoría  aparecen en 
mi cabeza como algo 
sencillo y en cuanto 
suelto la cuerda se va 
poniendo complicado 
tratar de compartirlo. 
Y no creo que sea que 
no sepa explicarme, ni 
dudo que sea accesible 
entender a quien 
amablemente me sigue 
en este amable espacio 
que nos brinda La Revista 
para conversar… Es que 
es endemoniadamente 

complejo, si le pensamos suficiente. Así que lo diré en breve, 
y luego le desarrollo algunas aristas.

Creo, quiero, me ilusiona, alegraría, propongo y planeo 
procurar que la próxima persona a la que le demos el empleo 
de presidir a nuestro México, sea Mujer.

OK, compliquémonos ahora sí; espero que no mucho. 
Hablemos un poco del puesto, de porqué mujer, de nuestro 
México y de nuestra necesidad de hacer esto bien o mejor.

Espero ya hayas leído que distingo muy claro entre la política, 
la “política” y los políticos/as. O sea entre lo que sí es el 
sentido positivo, lo que se suele entender y es lamentable, 
así como de las personas, pocas de las cuales ejercen la 
primera, a veces, y muchos de los cuales en realidad rayan 
en lo que llamo dedicarse de manera perenne a alcanzar 
puestos o recursos y usarlos para seguir en la carrera en vez 
de servir en aquello para lo que se les contrata.

Y el efecto relevante para este caso es que la política 
bien entendida debería alcanzarnos para contratar como 
Presidente a alguien que a) efectivamente tenga suficiente 
de la capacidad y disposición a servir para merecerse el 
puesto y ayudar a que en algo avance el País. Y en caso de 
que no, b) al menos alguien que lo intente. Y ya de “perdis” c) 
que no haga exactamente lo contrario. Y en el caso extremo, 
al menos d) que no haga intencionalmente lo contario. Si esto 
fuera una línea continua, podríamos ubicar a cada Presidente 
que conocemos y probablemente coincidiríamos en poner a 
la mayoría o todos en C o D. Lo único para lo que alcanza es 
para que alguno nos haya caído mejor o ilusionado más.

Quienes nos dedicamos científicamente a conocer a la 
gente y ayudamos profesionalmente para la evaluación 
de acuerdo a perfiles tenemos la técnica para propiciar 

mejor selección en la contratación. Pero el ABC es definir 
primero el perfil, elegir los instrumentos de evaluación y 
luego pasar por ellos a los candidatos/as. Pero lo que nos 
lleva a darle el empleo de presidente de la nación a alguien, 
lamentablemente siempre opera al revés. Así que ni manera 
de hacerlo correctamente.

Entonces el perfil se empieza a construir con dos tipos 
de elementos. Unos que atienden a afirmar que lo más 
importante es lo que tiene el candidato que ya consideramos 
el adecuado y otros que atienden a las ilusiones comunes 
de toda una nación y las necesidades específicas de cada 
familia. Los primeros clara y grotescamente defendidos 
con todos los recursos que se involucran en campañas 
y eventualmente por alguien que simpatiza con algún 
aspirante. Las ilusiones, siendo lo que son, se mantienen a 
lo largo de los sexenios y poco sirven para evaluar; mientras 
que las necesidades familiares, de tanto no cumplirse, cada 
vez las consideramos menos al ir a votar/seleccionar.

Pero jugando un poco a hacer un perfil, podríamos pasar 
horas interminables. Así que por ahora solo bosquejemos. 
Tres características, tres capacidades, tres experiencias.
Que compartiera origen o historia con la mayor cantidad 
posible de sus patrones, pensando en que eso le diera mayor 
claridad o sensibilidad. Que fuera asertivo/a en su manera de 
pensar, escuchar, dialogar, negociar, colaborar y decidir, o se 
una mezcla de objetividad, flexibilidad y firmeza. Y que fuera 
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responsable, lo cual requiere sensibilidad, razonamiento, 
involucración, claridad del deber, humildad y valoración de 
lo ajeno y propio.

Que tenga habilidades de liderazgo, colaboración, planeación 
y todas las necesarias para estar técnicamente a cargo. Que 
sepa elegir a otras personas por su habilidad para hacer la 
labor y no tenga empacho en exigirle resultados y removerla 
si falla. Que tenga la preparación en diferentes áreas 
que se requieren para el rol, incluyendo cultura general, 

conocimiento del país, sentido de la política, planeación, 
evaluación y entienda de las materias básicas como 
educación, salud, seguridad, energía y diplomacia.

Y que haya vivido lo necesario para sensibilizarse, entender, 
conocer, amar y poder dialogar del modo más efectivo 
posible con sus múltiples y muy diversos patrones. Así 
que de preferencia haya logrado lo que tiene con su propio 
esfuerzo. Haya desempeñado roles en diversas áreas y 
encargos. Y haya tenido interacción con varias zonas o 
poblaciones de nuestro México.

Por la cercanía de estos elementos del perfil con la forma 
en que hoy le toca a las mujeres afrontar la vida, además de 
toda la historia tan bien descrita desde el feminismo o por 
simple justicia o diversidad, me queda claro que haríamos 
bien en elegir a una mujer; una con ese perfil. Dicho de otro 
modo, entre un hombre con ese perfil y una mujer con ese 
perfil, la exigencia de alcanzarlo y el reto de ejercerlo, hace 
más adecuada a la mujer que lo tenga, que al hombre que lo 
tenga. Entendido que con la lámpara de Diógenes habría que 
buscar a unos y otras entre ambos gremios.

Nuestro México es el mosaico que como lugar común tanto 
se menciona, pero no sólo por sus habitantes originales y 
la forma en que se ha diversificado su cultura, sino en una 
veintena de características que son las que más complican 
entender lo que sería “bueno” para él, y eso asumiendo que 
es posible quitarle las intenciones demagógicas de quienes 
hablan de ello y la parcialidad y brevedad que caracteriza a 
cada intento de abordarlo.

Ello en algún modo sirva para entender que estemos viviendo 
un sexenio en campaña y que pueda verse como un alivio, y 
violando la ley que apenas recientemente se logró, que al fin 
ya se haya abierto el periodo para elegir entre unos cuantos 
de un color y otros de un espectro de color. Así que podemos 
esperar que efectivamente y como cada año preelectoral 
parezca normal y adecuado ver que primero haya candidatos 
y luego definamos que perfil es el adecuado.

En estas circunstancias, la pregunta es si podemos en algo 
hacer mejor nuestra selección. Por ahora no, pero pronto el 
bombardeo vendrá en torno a razonar el voto, dar el voto útil, 
mantener o cambiar; o los modernos sentir honor por estar 
con este o aquella o ser “X o Y lover”. Pero eso viene de fuera, 
es la propaganda y se genera desde los políticos perennes.

Creo que podemos aprovechar la coyuntura para avanzar en 
dos pasos importantes y que las circunstancias y tiempos 
nos ofrecen. El primero hay una cantidad de opciones mayor 
de lo habitual, lo cual alcanza para una mayor variedad de 
perfiles, incluso si pensamos que “todos son iguales”, hay 
chance de alguna diferencia que importe. Eso nos puede 
servir para valorar, pero también para darle un sentido más 
propio, más familiar o procurar que sea un elemento que se 
quede para futuras contrataciones.

El segundo es que con si se amplía la oferta de modos y 
promesas electorales, podemos aprovecharlo en nuestro 
favor ciudadano para que quien vaya quedando al final 
tenga que atender también lo que ofrecían quienes se 
quedaron en el camino y hacer que en la enorme canasta de 
contrataciones adicionales se apliquen también métodos 
que nos den alguna y creciente involucración. Sí, porque allí 
tenemos más incidencia. Es más cercano un gobernador, que 
un presidente, y un legislador que ambos, y un presidente 
municipal aún más…

Quien quita a lo mejor el resultado es que podemos en 
una siguiente o en una más local ocasión definir primero 
lo que merecemos pedir y recibir ofertas y candidaturas 
después… y ya encarrerados hallar el modo de que cuando 
les contratemos tengamos modos directos de sacar 
cuentas y pagar o no, en función de resultados de quienes 
contratemos.

Así que empecemos por ir buscando una mujer, una que se 
parezca al perfil. Aunque no sea perfecta, más se acerque a 
lo que simplemente soñamos…

-----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado

XÓCHITL GÁLVEZ Y CLAUDIA SHEINBAUM PARDO.
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BITÁCORA 

He venido diciendo que el Frente Amplio por México –
la alianza opositora que agrupa a PAN, PRI y PRD y a 
organizaciones ciudadanas– se ha equivocado en la 

comunicación sobre el método que utilizará para designar a 
su abanderado presidencial.

Le ha faltado definir cuestiones básicas con precisión, como 
la manera en que los aspirantes a la candidatura recabarán 
las firmas requeridas para contender; la rendición de 
cuentas de los gastos en que incurran los participantes, y la 
integración del listado nominal y el número de casillas que 
se usarán en la elección primaria del 3 de septiembre, entre 
otros aspectos.

Me parece que el Frente se beneficiaría mucho si designara 
a un solo vocero, pues así evitaría que los dirigentes de los 
partidos y de las organizaciones sociales se contradigan 
en público, y que algunos de los que originalmente se 
mostraron interesados en competir por la postulación hagan 
declaraciones que pongan en duda la transparencia del 
proceso.

Dicho eso, el Frente acaba de ser víctima de la infodemia que 
será parte de las campañas que no se han iniciado de manera 
legal, pero que ya comenzaron en los hechos.

El martes por la tarde, los integrantes del Consejo Electoral 
Ciudadano, que se había creado a instancias del Frente Cívico 
Nacional (FCN) –una de las organizaciones integrantes del 
Frente Amplio por México (FAM)–, declararon disuelto el 
grupo, en vista de que su función ya no sería necesaria, pues 
este último Frente habrá de nombrar a sus propios comités 
de organización y vigilancia, al parecer hoy mismo.

La interpretación que comenzó a correr en las siguientes 
horas –cosa en la que jugaron un papel multiplicador las 

redes sociales– es que el recién formado FAM 
había perdido la confianza de los integrantes 
del grupo que organizaría y calificaría el proceso 
interno que arrancará el martes 4 y finalizará el 
3 de septiembre. Y no es así. 

Incluso, connotados colegas se fueron con la 
finta y reprodujeron esa información incorrecta.

El viejo truco de reportear me llevó a conversar 
con Guadalupe Acosta Naranjo, integrante 
del FCN, y Leonardo Valdés, expresidente del 
Instituto Federal Electoral y miembro del Consejo 
Electoral Ciudadano.

Ambos me explicaron que los renunciantes eran 
parte de un órgano que había perdido su utilidad, 
pues se había creado para arbitrar el proceso 
de designación de un aspirante presidencial del 
propio FCN, mismo que habría de medirse con 

los precandidatos de los partidos de la Alianza Va por México 
–PRI, PAN y PRD–, en un modelo de contienda que surgió 
durante las negociaciones iniciales entre las partes para 
conformar una coalición opositora y que al final se desechó.

Dicha idea terminó por ser sustituida por una convocatoria 
abierta, en la que se ha invitado a participar a todo el que 
quiera. Lo ideal, como he escrito, es que el nuevo FAM hubiese 
anunciado el mismo lunes 26 a su árbitro. De hecho, lo iba a 
hacer –me dicen–, pero por alguna razón se pospuso.

En su renuncia a contender en este proceso, la senadora Lilly 
Téllez mencionó la falta de árbitro como una de sus razones.

En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en la sección Quién es quién en las mentiras –
que acaba de cumplir dos años y tiene el supuesto objetivo de 
ventilar y rectificar la infodemia–, la lectora de esa sección se 
mofó de la oposición y dio por buena la versión falsa de que 
el FAM se había quedado sin árbitro, apenas un día después 
de nacer públicamente. “¿Pues qué pasó, no que éramos 
amigos?”, ironizó.

Como se ve, la lucha electoral que se avecina estará plagada 
de mentiras. Eso nada tiene de nuevo, desde luego, pero 
el coro de la infodemia será más ruidoso esta vez, pues 
participará en él, de manera destacada, la conferencia 
presidencial.

Y, a juzgar por los hechos, la peor clase política que ha tenido 
el país en muchas décadas y la impericia de los actores para 
comunicar sólo volverán más complicado que se conozca la 
verdad y que los electores puedan basarse en ella para tomar 
su decisión.

Infodemia electoral
EL FRENTE SE BENEFICIARÍA MUCHO SI DESIGNARA A UN SOLO VOCERO, ASÍ EVITARÍA 
VERSIONES Y DECLARACIONES CONTRADICTORIAS DE PARTE DE SUS INTEGRANTES QUE 
PONGAN EN DUDA LA TRANSPARENCIA DEL PROCESO.

Por Pascal Beltrán del Río
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La oposición tenía que distinguirse y lo hizo. 
Para remontar la ventaja indebida de las 
corcholatas, que llevan dos años de campaña 

anticipada e insisten en violar la ley, estaban 
obligados a ser audaces y demostrar congruencia 
democrática para contrastar con el autoritario 
juego palaciego del tapadismo, revivido con 
otro nombre. Los ciudadanos decidirán en un 
proceso en el que se le encontró la cuadratura al 
círculo jurídico para evitar que los aspirantes del 
oficialismo siguieran corriendo solos, sin que por 
ello se ignore la normatividad.

La legislación electoral contempla la figura de 
frente político, conformado por al menos dos 
partidos, y nada impide incluir a los ciudadanos, 
mismos que pueden ser consultados para 
elegir a la persona que lo encabece. En cambio, 
el “coordinador de defensa de la Cuarta 
Transformación” no se encuentra ni en los 
estatutos de Morena y los aspirantes a ese cargo 
jurídicamente inexistente no pudieron respetar 
ni un día las medidas cautelares que les impuso 
el INE, en las que se les indicaba cómo debían 
simular para que los consejeros pudieran fingir 
que no se dan cuenta que en realidad se trata de 
precandidatos haciendo trampa.

Se podría alegar que, finalmente, se trata de dos 
simulaciones, aunque una tenga base legal y la otra 
no, que tanto el elegido en el proceso democrático 
como el destapado por el método dedocrático 
acabarán siendo abanderados en la campaña 
presidencial. Sería un insulto a la inteligencia 
negarlo, pero también igualarlos por eso.
No es lo mismo pasar encima de la ley con dolo, 
considerándose impunes porque cuentan con el 
respaldo de 23 gobernadores y del Presidente de la 
República –quien ideó la estrategia– que actuar en 
consecuencia para no dejarles el terreno libre sin 
violentar norma alguna; es una respuesta obligada 
por las circunstancias, cuidando las formas y las 
reglas.

Se ve difícil que el TEPJF se atreva a negarle el 
registro a la corcholata destapada por haber 
realizado descarada campaña anticipada y no 
informar del origen y destino de los millonarios 
recursos que utilizó. La presión política del 

régimen será inmensa. Por eso la oposición tiene 
que compensar con ingenio y creatividad lo que 
los otros han avanzado con dolosa ilegalidad. El 
hecho relevante es que, mientras en el oficialismo 
decidirá sólo una persona, tomaron el riesgo de 
apostar por la democracia y les dieron la decisión 
a los ciudadanos.

Aunque por tecnicismos no se le llame elección 
primaria, pues su realización se verificará antes 
que inicie el proceso electoral y la convocatoria 
es para el cargo de líder del Frente Amplio por 
México, la fuente de legitimidad es la misma: el 
voto ciudadano. Eso hace toda la diferencia frente 
al dedazo.

Hay más. Las corcholatas tienen prohibido 
contrastar ideas entre ellas, no van a debatir, no 
pueden siquiera aludirse y su incansable labor 
se centra en hablar bien del Presidente y de 
supuestos logros, basándose en los “otros datos” y 
evitando cualquier atisbo de autocrítica. Si en algo 
compiten es en la imitación del estilo y la retórica 
presidencial; las ocurrencias que lanzan para 
hacerse notar tienen por único objetivo halagar al 
gran elector.

Las opciones de la oposición no sólo se expresarán 
con libertad, tendrán debates auténticos. Si del 
lado gobiernista han proscrito la deliberación 
pública, porque pone en riesgo “la unidad del 
movimiento”, en el del Frente la habrá todos los 
días. La diferencia se explica por el carácter de cada 
polo. Mientras unos tienen como piedra angular el 
liderazgo personal de López Obrador, y nadie se 
engaña respecto a que él tomará la decisión, los 
otros caminan en la pluralidad, incorporaron a 
los ciudadanos en todas las facetas del ejercicio y 
tendrán la última palabra. No es lo mismo procurar 
la gracia del jefe que buscar convencer a la gente.

No es menor el hecho de que el proceso opositor 
será tutelado y arbitrado por un órgano con mayoría 
ciudadana y habrá observadores independientes. 
Eso ayudará darle credibilidad y legitimidad al 
resultado. Las encuestas complementarias son 
vacuna contra el clientelismo. Lo fundamental 
es que el contraste entre los métodos delinea de 
entrada la contienda: autoritarismo o democracia.

Frente al dedazo
Por Fernando Belaunzarán
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Xóchitl Gálvez se dejó sentir. De 
un momento a otro se posicionó 
como aspirante a la candidatura 

presidencial del Frente Amplio por 
México, a pesar de que no está en el 
ánimo del jefe nacional del PAN, Marko 
Cortés.

El mismísimo exconsejero presidente 
del IFE, Luis Carlos Ugalde, nos habló 
del “efecto Xóchitl”. Está convencido de 
que su aparición entre los 14 aspirantes 
presidenciales del citado Frente —eran 
15, pero Lilly Téllez se bajó— incrementa 
la vulnerabilidad de Claudia Sheinbaum.

“Xóchitl es más atractiva”, sintetizó el 
director de Integralia Consultores.

El desparpajo de la senadora contrasta 
con la rigidez de la exjefa de Gobierno 

de la CDMX. Claudia tiene de qué 
preocuparse. En un vis a vis con Xóchitl, 
quién sabe cómo le iría.

La hidalguense, de 60 años, tiene una 
historia que vender, de ésas que le 
gustan al pueblo. Es de origen indígena 
y muy humilde. De chica vendió 
gelatinas en la escuela para sobrevivir. 
De joven vivió en un cuarto de azotea, 
en Iztapalapa, para poder estudiar en 
la UNAM. Ya de adulta se convirtió en 
ejemplo vivo de lo que se puede lograr 
cuando uno es “aspiracionista”.

Gálvez no sólo es política. Es ingeniera. 
Tiene especialidades en robótica, 
inteligencia artificial, edificios 
inteligentes, sustentabilidad y ahorro 
de energía. Le gusta el futbol. Le va al 
Cruz Azul. Wikipedia nos cuenta que fue 

El efecto Xóchitl

EL MISMÍSIMO EXCONSEJERO 
PRESIDENTE DEL IFE, LUIS CARLOS 

UGALDE, HABLÓ DEL “EFECTO 
XÓCHITL”. ESTÁ CONVENCIDO DE 

QUE SU APARICIÓN ENTRE LOS 14 
ASPIRANTES PRESIDENCIALES 

DEL FVM —ERAN 15, PERO LILLY 
TÉLLEZ SE BAJÓ— INCREMENTA 

LA VULNERABILIDAD DE CLAUDIA 
SHEINBAUM.

Por Francisco Garfias
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EL DESPARPAJO DE LA 
SENADORA GÁLVEZ 
CONTRASTA CON LA 

RIGIDEZ DE LA EXJEFA DE 
GOBIERNO DE LA CDMX. 
CLAUDIA TIENE DE QUÉ 

PREOCUPARSE. 

reconocida como empresaria del año en 1994 y 1995. Cuatro 
años más tarde fue designada como una de las 100 líderes 
globales del futuro del mundo, en el Foro Económico de 
Davos, Suiza.

Llegó a la política en 2000 de la mano de Vicente Fox, 
hoy su fan número uno. El entonces presidente la hizo 
comisionada para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas.

En 2010 fue candidata a gobernadora de Hidalgo por la 
coalición PAN-PRD-PT y Convergencia, hoy MC. Perdió, 
pero se llevó 47% de los votos. Fue delegada en la Miguel 
Hidalgo, y hoy es senadora externa del PAN.

Xóchitl iba tras la Jefatura de Gobierno de la CDMX, pero 
ocurrió un afortunado episodio —para ella— que le ayudó 
a tomar la decisión de buscar la grande.

Un juez le otorgó el derecho de réplica en la mañanera. 
López Obrador no lo acató, pero la hidalguense se plantó, 
casi de madrugada, frente a Palacio Nacional, mandato 
judicial en mano. La senadora no pudo entrar a Palacio, 
pero el pasado martes, muy temprano, hizo un video en el 
Zócalo en el que no sólo desmintió que quiera desaparecer 
los programas sociales, como dijo López Obrador, sino que 
aseguró: “Voy a ser la próxima presidenta de México”.

Su ascenso ha sido sorpresivo. Gea-Isa la encuestó. Entre 
los aspirantes del Frente Amplio por México puntean 
Santiago Creel y Enrique de la Madrid. Pero con apenas dos 
días de haber aceptado, Xóchitl está cerca.

Algunos en el seno del Frente aseguran, en voz baja, que 
“los dados están cargados” a su favor. ¿Celos o realidad? 
Veremos…

* Hablamos con el alcalde de San Luis Potosí, Enrique 
Galindo. Su conversación fue un SOS por la crisis de agua 
que ya enfrenta la capital del Estado. Nos explicó que el 

millón de habitantes que tiene la ciudad depende de tres 
fuentes de abastecimiento del líquido: una red de pozos 
y dos presas: San José y El Realito. Esta última está en 
Guanajuato, pero que se hizo ex profeso para abastecer de 
agua a San Luis y Celaya.

El Realito abastece a 35% de la capital del estado. Al 
alcalde le notificaron recientemente que tiene una fisura 
que expulsa 600 litros por segundo. Esa presa le daba a SLP 
460 litros por segundo. La notificación iba acompañada de 
un aviso: si no llueve o la fuga no se repara, se tiene que 
interrumpir el abasto.

“Eso ya llegó. Por escrito me notificaron que, a partir del 
lunes pasado, ya no iban a bombear agua de El Realito 
a San Luis Potosí. Unas 80 mil viviendas se quedaron 
súbitamente sin agua. Alrededor de 250 mil personas se 
vieron afectadas. Ya arrancamos un plan emergente para 
contener la crisis. Sacamos agua de los pozos para llevar 
a las casas, pero esos pozos poco a poco se abaten y no 
vuelven a tener nivel. Déjame te comparto que, conforme 
pasan los días, la crisis va creciendo. Ya en abril y mayo 
tuve afectaciones de 44% en esa presa y esa afectación 
llegó a 60% de la ciudad. También llega a otros municipios 
como Soledad o Cerro San Pedro”, explica.

Otro dato es que la reparación de la presa puede llevarse 
ocho meses y el ducto dañado también llevará meses. 
Galindo ya hizo la visita de las tres casas en la CDMX 
para iniciar formalmente el trámite de declaratoria de 
emergencia. Fue a la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, porque de allí depende Protección Civil, a la 
Segob y a Conagua. 

“Hubo buena respuesta, no puedo quejarme. 
Inmediatamente tomaron cartas para reparar la presa, que 
es lo que a ellos les corresponde. Pero estamos en espera 
de respuestas. Ojalá esta crisis llegue a buen fin, si no, 
puede haber problemas sociales”, alertó.
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SE DESTAPAN
Las “tapitas” yucatecas levantan la mano

para la gubernatura por MORENA
Las “tapitas” yucatecas levantan la mano

para la gubernatura por MORENA

Especial / La Revista 
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En Yucatán, la fiebre por ser el candidato 
a la gubernatura sube casi a la par del 
termómetro que mide el calor, aunque 

los tiempos oficiales aún no se activan, es un 
hecho que la oferta de aspirantes cada día va 
en aumento, particularmente, en el partido 
de moda y que actualmente ostenta el poder 
político en nuestro país.

Los integrantes de MORENA, los fundadores, 
los nuevos, los agregados y los que se fueron 
sumando, enamorados por el canto de las 
sirenas, ya se están moviendo (otros no han 
dejado de moverse) en busca de ser el “bueno” 
de cara a la elección de 2024.

En el caso particular del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena)  los 
aspirantes yucatecos a saber, son: Joaquín 
Díaz Mena, Verónica Camino Farjat (Senadora 
por el PVEM inicialmente y después de Morena) 
Rogerio Castro Vázquez, a los que se han 
sumado, Raúl Paz Alonzo (diputado federal por 
el PAN inicialmente, después Morenista), Alpha 
Tavera Escalante, ex alcaldesa de Valladolid; 
y la diputada federal por el PVEM, Federica 
Quijano Tapia, que entraría a la contienda al 
calor de la Alianza Juntos Haremos Historia 
(Morena-PVEM-PT).

Aunque las especulaciones sobre que 
Morena ya tendría definido al candidato a 
la gubernatura para las elecciones de 2024, 
al igual que el modelo nacional, donde las 
“corcholatas” del presidente han salido a medir 
la simpatía del electorado; en Yucatán, las 
“tapitas” (como se le conoce popularmente a 
las corcholatas), han salido a hacer lo propio 
para cumplir con el trámite de la “democracia” 
y cada vez son más los impactos mediáticos 
para hacerse presentes ante los ciudadanos 
yucatecos.

En ese sentido, la senadora yucateca, Verónica 
Camino Farjat, no pierde la esperanza en que 
se rompa el molde “machista” que, dice, impera 
en el país y la elijan candidata de Morena, y 
espera que su nuevo partido se decante por 
una mujer como candidata a la gubernatura de 
Yucatán en 2024.

La legisladora asegura que la situación en 
Yucatán es diferente a otros estados porque 
aquí se tiene el antecedente de mujeres 
gobernantes y “eso, como quiera, es un aliciente 
para las mujeres que podemos aspirar a algo 
en algún momento”.

Por su parte, el súper delegado del gobierno 
federal en Yucatán, Joaquín Díaz Mena, sigue 
como puntero en la preferencia de su partido, 
Morena, para la candidatura al gobierno del 
Estado en 2024.

Por tanto, “Huacho” Díaz, el político de San 
Felipe sigue tejiendo su red de simpatizantes 
porque mantiene continua comunicación con 
los fundadores de Morena en Yucatán, que 
son los más reacios a aceptar a los “políticos 
chapulines”, como el propio Díaz Mena, 
Verónica Camino y Raúl Paz, entre otros.

Comentarios de pasillo señalan que “Huacho” 
se reúne frecuentemente con los morenistas 
de hueso colorado y literalmente los tiene en la 
bolsa porque los escucha, responde sus dudas 
y les recuerda que él también se sacrificó por 
Morena porque cuando no tenían posibilidades 
de ganar elecciones, él aceptó competir por 
la gubernatura de Yucatán y perdió contra el 
actual gobernador, Mauricio Vila Dosal, dos a 
uno.

A su vez, el secretario general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Rogerio Castro 
Vázquez, también ha mostrado su interés 
en participar en la elección del candidato 
del partido Morena para la gubernatura de 
Yucatán.

El político yucateco, destaca cada que tiene 
oportunidad que él no ha militado en ningún 
otro partido político que no sea el que encabeza 
la Cuarta Transformación del país, y confia en 

JOAQUÍN DÍAZ MENA, DELEGADO FEDERAL 
DEL GOBIERNO DE MÉXICO.
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la decisión de los militantes para llevarlo a la candidatura 
y, después, “pintar” de guinda al único Estado que hace 
falta en la Península.

“Mucha gente y compañeros de Morena piensan que se 
necesita un Yucatán para todos y que son quienes le están 
brindando su apoyo para competir por la candidatura 
al Gobierno del Estado “y eso es de agradecer y un gran 
compromiso como dirigente”. Recordó que en el 2018 
fue designado como candidato al Gobierno del Estado; 
sin embargo, por la alianza que se tuvo en esa ocasión 
participó como Senador por Morena, lo cual le dio la 
experiencia.

Rogerio Castro señaló que Yucatán es un Estado que a nivel 
nacional es muy bien visto por su gran riqueza cultural, y 
reconocido por su seguridad que es el trabajo de todos 
los yucatecos y es su gran fortaleza, pero esta condición 
requiere extenderse a toda la Entidad.

Por su parte, la actual presidenta en Yucatán de Morena, 
la ex alcaldesa de Valladolid, Alpha Tavera Escalante 
también considera que puede ser candidata a gobernadora 
en el 2024.

Aunque no lo ha confirmado abiertamente ni con tanta 
frecuencia, los morenistas que le rodean confirman que la 
vallisoletana no descarta esa posibilidad.

La dirigente estatal de Morena asegura que todavía no son 
tiempos electorales, y que ahora son tiempos de unificar al 
partido de la Cuarta Transformación.

En lo que se refiere al diputado ex panista, ahora 
Morenista, Raúl Paz, quien también se subió al tren de la 
candidatura (la que sea), en los últimos días se comenta 
que sus aspiraciones podrían ser arropadas por un partido 
de color naranja, por lo que, ante la  indecisión de con cuál 
camiseta competir, pues por el momento pasa bola.

En lo que respecta a la diputada federal por el PVEM, 
Federica Quijano, de Kabah, que también ha dicho que 
quiere ser gobernadora de Yucatán, se puede decir que la 
ex cantante, tiene como carta de presentación su labor de 
haber recorrido 89 de los 106 municipios que conforman 
la entidad y conocer los problemas que atraviesa la 
población yucateca.

Y como las encuestas están a todo lo que da candidateando 
y barajando nombres, pues la diputada, nacida en la Ciudad 
de México y avecindada en Yucatán, ya apareció en las 
encuestas en busca de una posible candidatura.

“Es un honor para mí (aparecer en las encuestas). Sabemos 
que eso no depende de mí, sino del partido, los acuerdos 
que se hagan desde la Ciudad de México, depende también 
de la gente yucateca, al final si la gente te quiere ahí vas 
a llegar o no”, destacó la diputada Quijano… Ha declarado 
la diputada.

Así las cosas, las Tapitas yucatecas hacen lo suyo para 
buscar la candidatura de Morena para ir por la gubernatura 
del estado de cara al proceso electoral de 2024.

FEDERICA QUIJANO TAPIA, DIPUTADA FEDERAL.LA SENADORA VERÓNICA CAMINO FARJAT .
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De manera súbita, Mauricio Vila Dosal, gobernador 
de Yucatán, anunció que no competirá en el proceso 
para seleccionar al candidato de la Alianza Va por 

México para la Presidencia de la República, en 2024.

Para muchas y muchos, la decisión del gobernante 
yucateco fue una bofetada con guante blanco, sobre 
todo, para quienes dejaron  sus responsabilidades con el 
fin de buscar y obtener -porque ese es el objetivo-, uno 
de los cargos públicos de mayor relevancia, tal vez el 
más importante aún por encima de los poderes Judicial 
y Legislativo.

En su exposición de motivos, Vila Dosal fundamentó su 
responsabilidad ante el pueblo yucateco especialmente 
por las obras en proceso en coordinación con el gobierno 
federal, léase Andrés Manuel López Obrador.

Ya que hablamos del mandatario quien esta semana, 
desde el salón tesorería de Palacio Nacional ha soltado 
sendos obuses acerca de quién es la o el tapado del 
llamado también bloque opositor, haciéndolo, además 
con la soltura de un presidente que ya ve la orilla del otro 
lado del océano.

López lo hace con soltura, afirmando saber quién es 
pero a la vez haciéndola de emoción e indicando a 
los asistentes a las mañaneras que será la próxima 
semana cuando revele el nombre de quien, en sus 
propias palabras, “representará al poder oligárquico” 
adelantando asimismo una “enorme campaña mediática” 
para su posicionamiento.

Además el presidente originario del bello estado de 
Tabasco aseguró que “quienes se están retirando de la 
aspiración para participar en el proceso presidencial” 
como es el caso de Gobernador de Yucatán y más 
recientemente de la senadora Lilly Téllez, “se dieron cuenta 
del truco; ya lo tienen resuelto -apuntó-, y por eso yo les voy a 
decir, pero vamos a esperar”.

Antes de continuar, quiero dejar en claro que en lo personal 
aún no tengo la certeza sobre las capacidades de las 
“corcholatas” para dirigir a nuestro enorme país, y digo ésto 
porque si nos vamos a la historia, a corto plazo, veremos 
con claridad su pasado, en algunos casos, difícil de olvidar y 
también de reconocer y mucho más de aceptar. 

Más bien diría que la maquinaria para la sucesión de la 
Presidencia de México ya arrancó y con ello el proceso para la 

selección y elección de quien tendrá en sus manos el timón de 
un México -reiteró-, enorme y estratégico.

Expreso lo anterior más allá de la experiencia y capacidades, y 
desde luego, las convicciones de los suspirantes de todos los 
partidos, con excepción del gobernador local que sabe muy 
bien que tiene futuro y que este no es su momento.

Asimismo, quienes leemos y pensamos “un poquito” 
recordaremos que detrás de esta responsabilidad (la elección 
del jefe del poder ejecutivo federal) hay una enorme cantidad 
de poderes que al menos yo no alcanzo a imaginar y menos 
comprender.

El Truco

MAURICIO VILA DOSAL, GOBERNADOR DE YUCATÁN, ANUNCIÓ QUE NO 
COMPETIRÁ EN EL PROCESO DE SELECCIÓN DEL CANDIDATO DE LA ALIANZA 

VA POR MÉXICO PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA.



Semanario de Información y Análisis Político 27

Vila no tan solo mostró sino que 
demostró con hechos sus capacidades, 
especialmente para el periodo posterior a 
la pandemia decidiendo salir al extranjero 
para buscar lo que en el país ya no había: 
inversiones y empleos, obvio, por los 
letales efectos del virus. El propósito 
fue reactivar la entonces moribunda 
economía y de nuevo generar empleos 
para que en las mesas haya al menos lo 
básico para vivir.

No era una empresa fácil porque el virus 
golpeó a todo el mundo, en unos sitios 
más que en otros, pero golpeó. Y decía 
que Vila Dosal salió del país para utilizar 
su formación académica y empresarial 
y lograr en tiempos récord los objetivos 
fijados y de paso acuñando tres palabras 
las cuales llevaría al escenario nacional: 
“trabajo en equipo”. 

Ante un país dividido en ricos y pobres 
estas palabras dieron esperanza real 
por momentos  pero hoy vemos que hay 
“poderes” que van más allá y a los que 
no importa formación, capacidades y 
habilidades, más bien el interés es cómo 
mantener la maquinaria bien aceitada, 
perfecta, para tener a un alto porcentaje 
de la población anclados en la clase 
media que es el motor del país, a otra cifra 
en pobreza y con lo elemental para vivir y 
un porcentaje más en la conocida pobreza 
extrema aquella que depende de lo que el 
Estado les dé para subsistir.

¿A quién no le gustaría ser el héroe que 
saque a México del abismo donde se 
encuentra? Seamos sinceros, el sistema 
político mexicano, y aquí incluyo a todos 
los partidos políticos y a sus chapulines, 
está diseñado para que, gane quien gane, 
la economía y la sociedad seguirán igual, 
con leves cambios para bien o para mal, 
pero igual en términos generales. 

Los mexicanos somos delicioso filete 
para los políticos y para los gobernantes 
a quienes les fascina tener y mantener 
el poder y a los grandes monopolios 
y empresas invertir para continuar 
cosechando de la enorme riqueza que hay 
a lo largo y ancho del territorio nacional.

Bien decía mi abuela, cuyos restos 
reposan en un camposanto, “a esa o 
a ese no lo elegirán porque es buena, 
honesta y trabajadora; en cambio aquel 
o aquella, se las sabe de todas, todas”. 
En síntesis, son muy pocos los políticos y 
gobernantes a los que realmente importa 
lo que necesita y sucede más allá de sus 
esferas de confort, la inmensa mayoría 
se acerca, te abraza, te besa e incluso 
intercambia sudores con tal de obtener 
el voto, tú voto, sumándole a esto el auge 
de las redes sociales donde todas y todos 
posan y muestran cariño y amor cuando al 
final del partido se aplica la frase: “Si te vi, 
ni me acuerdo”.

Hasta la próxima.

LOS MEXICANOS SOMOS 
DELICIOSO FILETE PARA 
LOS POLÍTICOS Y PARA LOS 
GOBERNANTES A QUIENES 
LES FASCINA TENER Y 
MANTENER EL PODER.

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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Con eventos internacionales, así como la presencia de los 
principales actores de la industria culinaria, del 16 al 20 
de noviembre próximo, Mérida será sede de la segunda 

edición del Festival “Sabores de Yucatán”, que impulsa el 
Gobierno de Mauricio Vila Dosal, y se perfila como uno de los 
más importantes del país y el mundo, reiterando al estado 
como un referente en gastronomía. 

La titular de la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur), 
Michelle Fridman Hirsch, presentó este evento, que albergará 
The Best Chefs Awards, México Selection by Concours Mondial 
de Bruxelles y la Barra México. 

La capital yucateca recibirá a The Best Chefs Awards que, por 
primera vez en su historia, sale de Europa y es Yucatán quien 
los recibe, del 17 al 19 de noviembre, para presentar a los 100 
mejores chefs en el mundo, crear comunidad y reconocer sus 
trayectorias, además de ser una plataforma para intercambiar 
conocimientos y experiencias, discutir temas de actualidad y 
debatir sobre tópicos universales sobre la buena mesa. 

De igual forma, el estado será anfitrión, del 15 al 18 de ese 
mes, de la séptima edición del México Selection by Concours 
Mondial de Bruxelles, campeonato internacional dedicado a 
premiar y promover a los más grandes productos vinícolas, 
elaborados por manos mexicanas, siendo la primera vez que 
un destino no productor se convierte en sede de un encuentro 
de esta envergadura.

Hasta la fecha, se tiene confirmada la participación de jueces 
provenientes de España, Alemania, Bélgica, Brasil, Francia, 
Canadá, Estados Unidos, Reino Unido, Colombia y México.

Igualmente, al Festival se suma Barra México, dirigido a 
amantes del buen beber y profesionales de la industria, 
quienes del 17 al 19, convergerán en un espacio para el 
intercambio de conocimientos e inspiración, donde se 
presentará las últimas tendencias mundiales, por expertos 
nacionales e internacionales. 

En esta ocasión, se efectúa en una versión especial, que 
se adapta a “Sabores de Yucatán”, al acercar un programa 
de coctelería, que se dividirá en 3 principales enfoques: 
Seminarios y talleres; Cocktail Week, en centros de consumo 
de la ciudad de Mérida, y un espacio de exposición, con marcas 
locales.

Acompañada de Baudoin Havaux y Carlos Borboa, del 
Concurso Mundial de Bruxelles; German González Bernal, 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), y Paula 
García, cofundadora de Barra México, Fridman Hirsch señaló 
que estas actividades coadyuvan con el desarrollo social y 
económico de la entidad.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 
LA SECRETARÍA DE FOMENTO TURÍSTICO DE 
YUCATÁN (SEFOTUR) ANUNCIÓ LA SEGUNDA 
EDICIÓN DEL FESTIVAL SABORES DE YUCATÁN, 
QUE SE PERFILA COMO UNO DE LOS EVENTOS 
GASTRONÓMICOS MÁS DESTACADOS DE MÉXICO Y 
EL MUNDO.

Yucatán, referente gastronómico, 
con organización de la 2ª edición 
del Festival “Sabores de Yucatán”
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Lo hacen no solo mediante la atracción y captación de nuevos 
turistas, sino que también, al apostar por una industria tan 
noble, como la gastronómica, se impulsa el desarrollo de 
nuevos empleos y el fortalecimiento de 
otros ramos, como agrícola, ganadero y 
pesquero, añadió.

En Yucatán, el Gobernador ha confiado en 
esa visión y apoyado las iniciativas que la 
promueven; hoy, se ofrece infraestructura 
que se adapta a todo tipo de viajero, 
conectividad con los destinos más 
importantes del país y recintos de primer 
mundo para albergar grandes eventos, 
señaló.

Sin duda, continuó la funcionaria, este es uno de los 
encuentros más extraordinarios que podrán encontrar en 
el estado, donde los grandes escenarios naturales cautivan 
al público, pero la gastronomía milenaria los enamora; por 
ello, los yucatecos nos abanderamos de nuestra cocina para 
recibir a los más selectos sibaritas.

Tras la primera edición, se demostró que el destino se 
ha consolidado como referente, que ofrece diversidad y 
autenticidad culinaria; a lo largo de 3 días, Mérida albergó 
un amplio programa de actividades, en el que los asistentes 
pudieron disfrutar espacios como el Mercadito Sabores, donde 
se dieron cita firmas locales, que tuvieron la oportunidad 
de dar a conocer productos hechos a base de ingredientes 
endémicos, como miel, habanero, naranja agria y henequén, 
entre otros. 

De igual manera, se tuvo 3 Circuitos Gastronómicos, en que los 
aprovecharon su Pasaporte Gastronómico, que les permitió 
degustar platillos de 21 restaurantes emblema de Yucatán.

En 2022, el Festival fue antesala de uno de los encuentros 
más importantes del mundo, los Latin America’s 50 Best 
Restaurants, que reunió a los máximos exponentes de la 
gastronomía global, a través de las experiencias directas con 
técnicas e ingredientes de la cocina ancestral maya, o bien, 
participación activa en la elaboración de cenas a 6 manos, con 
talentos locales.

Asimismo, las grandes estrellas del ramo, junto con las y 
los cocineros tradicionales de la entidad, se sumaron al 
intercambio de conocimiento y reflexiones, compartiendo 
sus saberes y sabores ante más de 12,000 personas, entre 

las que destacaron estudiantes y expertos 
sibaritas.

Yucatán, además de ser un gran destino 
turístico, es una entidad con un amplio 
respeto por la naturaleza, su cultura, 
historia y gastronomía, un lugar de 
inmensa riqueza que, indudablemente, le 
pone sazón a México y el resto del mundo.  
Ofrece gran diversidad de atractivos, como 
más de 3,000 impresionantes cenotes y 

378 kilómetros de hermosas playas, de arena blanca y aguas 
en tonos esmeralda o turquesa; fauna amplia y variada, al ser 
la casa del flamenco rosado en México; zonas arqueológicas 
de relevancia mundial, como Chichén Itzá y Uxmal; un mosaico 
cultural, donde sobresale el legado vivo de los mayas, y una 
vasta y exquisita gastronomía, ciudades coloniales, Pueblos 
Mágicos y mucho más. 

Además, somos un Estado de Paz, nombramiento que 
firmaron 30 ganadores del Premio Nobel de la Paz en 2019; 
nuestra capital es la primera en el orbe en ser reconocida 
2 veces como Capital Americana de la Cultura y la única de 
México en el Top5 de Mejores Ciudades del Mundo por Condé 
Nast Traveler, en 2022, en la categoría de Grandes ciudades.
Aunado a ello, la entidad se encuentra conectada de manera 
directa con algunos de los principales aeropuertos del país, 
como Ciudad de México, AIFA, Guadalajara, Monterrey, Toluca, 
León, Tuxtla Gutiérrez, Veracruz, Villahermosa, Tijuana y 
Oaxaca; de igual forma, se vincula internacionalmente con 
Miami, Houston, Oakland, Dallas, Toronto, La Habana, Flores 
y Guatemala.

EL FESTIVAL SE REALIZARÁ EN MÉRIDA, DEL 
16 AL 20 DE NOVIEMBRE, CON EVENTOS 
INTERNACIONALES QUE PONDRÁN AL 
TERRITORIO EN LA MIRA DE MÉXICO Y EL 
MUNDO.

EN ESE MARCO, SE RECIBIRÁ 
THE BEST CHEF AWARDS, 

EL CONCURSO MUNDIAL DE 
BRUSELAS Y EL ENCUENTRO 

BARRA MÉXICO.
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En un ambiente festivo y 
respaldados por decenas de 
artistas yucatecos de diferentes 

disciplinas, el Comité Directivo Estatal 
(CDE) anunció que el reconocido poeta 
Roger Metri Duarte estará al frente de 
la Secretaría de Cultura para impulsar 
acciones que permitan que se pueda 
ejercer el derecho humano a la cultura 
en todos los rincones de Yucatán.

En el marco del evento “Re-unión 
Cultural” en la Casa del Pueblo, el 
presidente estatal del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, declaró que en esta 
nueva etapa del partido le apostarán 
a la activación de los diversos 
sectores artísticos para que puedan 
desarrollar sus actividades, y cuenten 
con mayores oportunidades y 
espacios para acercar sus productos 
culturales a la población.

En ese sentido, sostuvo que en 
el PRI conciben la cultura como 
un derecho humano que debe 
materializarse en todos los yucatecos 
y todas las yucatecas, por lo que no 
puede entenderse como un simple 
pasatiempo.

El dirigente priista señaló que la 
llegada del maestro Roger Metri es un 
reconocimiento a toda una trayectoria 
y que, sin duda, va a enriquecer un 
área tan sensible de la sociedad como 
es la cultura.

Por su parte, el nuevo secretario de 
Cultura hizo énfasis en que con el PRI 
se construyó un camino cultural sin 
precedentes en Yucatán, “por lo que 
tengo la esperanza de que volveremos 
a asumir la oportunidad de abrir los 
espacios que permitan retomar lo 
bueno que hicimos y corregir el rumbo 
de lo que se hace”.  

Recordó que los priistas fueron capaces 
de hacer libros en general y ediciones 
para que lean los niños; festivales que 
permitieron la promoción de nuestros 
artistas; exposiciones pictóricas 

internacionales, nacionales y de 
los nuestros; danza para todos; y el 
teatro regional fue a los parques y a 
los municipios. 

“El trabajo será arduo y nada fácil, 
pero no es nada que no conozcan 
los artistas yucatecos”, señaló Roger 
Metri, quien cuenta con una vasta 
experiencia en el ramo, pues fue 
secretario de la Cultura y las Artes 
del Gobierno de Yucatán y director de 
Cultura del Ayuntamiento de Mérida.
En el evento estuvo presente el 
titular de la Secretaría de Cultura del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 
PRI, Bismarck Izquierdo Rodríguez, 
quien dijo que le están apostando a 
visibilizar el movimiento cultural de 
Yucatán y todo el país.

También atestiguaron la ceremonia 
cultural los artistas Jorge Lara, Óscar 
Sauri, Melba Alfaro, Roy Sobrino, 
Sergio Carrillo, Miriam Oliva, por 
mencionar algunos.

La velada estuvo amenizada por 
el grupo Los Embajadores de José 
Dorantes. 

OPINIÓN INFORMACIÓN

Especial / La Revista 

“EN EL PRI CONCEBIMOS 
LA CULTURA COMO UN 
DERECHO HUMANO QUE 
DEBE MATERIALIZARSE 
EN TODOS LOS 
YUCATECOS, POR LO QUE 
NO PUEDE ENTENDERSE 
COMO UN SIMPLE 
PASATIEMPO”, DECLARÓ 
GASPAR QUINTAL EN 
EL EVENTO “RE-UNIÓN 
CULTURAL”.

Asume Roger Metri Duarte la 
Secretaría de Cultura del PRI
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Yucatán es un estado vanguardista, 
que se caracteriza por el papel de la 
mujer en su vida histórica, como Elvia 

Carrillo Puerto, la primera diputada local en 
todo México; Rosa Torre González, primera 
regidora a nivel nacional, y la abogada 
Antonia Jiménez Trava, primera presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado, 
destacó el diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda, presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso del 
Estado, en la inauguración del III Encuentro 
Nacional de Archivos Legislativos que se 
lleva a cabo en esta ciudad.

Ante los presentes en el Auditorio del Palacio 
de Justicia de Zacatecas, el legislador indicó 
que la historia de Yucatán está respaldada 
por el legado de grandes personajes como 
Héctor Victoria Aguilar, quien fue Diputado 
Constituyente y se le atribuye una parte de 
la elaboración de nuestra Carta Magna, en 
particular el Artículo 123 que consagra el 
derecho al trabajo.

“Este legado nos ha dado la hoja de ruta para seguir transformando 
Yucatán de manera positiva y, en el caso del Congreso del Estado, 
para emprender un trabajo coordinado con los tres poderes y tres 
órdenes de gobierno, así como con todas las fuerzas políticas que 
están representadas en nuestro Poder Legislativo”, subrayó el 
coordinador de la bancada panista.

Lozano Poveda, agregó que la LXIII Legislatura es histórica por 
su actual conformación, en su mayoría por mujeres, que son 14 
diputadas y 11 diputados, lo cual, continuó, refleja la pluralidad 
que enriquece la labor parlamentaria y contribuye que Yucatán 
sea un estado vanguardista en la legislación a favor de los 
derechos de las mujeres.

“Por ejemplo, somos el primer estado en legislar la llamada Ley 
3 de 3, quien adeuda una pensión alimenticia o ejerza violencia 
hacia la mujer o su familia, no podrá acceder a un cargo público. 
Estamos muy orgullosos de que esta reforma que surgió en 
Yucatán sea ya una realidad a nivel federal”, puntualizó.
El diputado destacó que se trabajó en la reforma política, que se 
considera la más importante en los últimos años, que son los 
gobiernos de coalición, dando un paso al establecer reglas claras 
para que los partidos políticos puedan ofrecer sus diversos 
proyectos y plataformas a la ciudadanía.

Respecto al tema del encuentro, el legislador explicó que en 
el Congreso se cuenta con archivos históricos que datan de 
principios del siglo XVIII y junto con el Archivo General del 
Estado, se cuenta con un acervo importante para conocer la 
trascendencia del estado y su entorno.

“La trascendencia de los archivos históricos radica en que son 
imágenes, fotografías, reflejos de la sociedad en un momento 
determinado de la historia de Yucatán y del país, que plasman el 
estado de derecho vigente en el momento de su elaboración. No 
solo son resguardos en cuanto a normativas, sino también hay 
documentos históricos importantes de la vida nacional y de los 
estados”.

Lozano Poveda, expuso que con la tecnología se deben digitalizar 
los archivos de cada uno de los estados que conforman la 
federación, para preservar este patrimonio histórico de las y los 
mexicanos.

Posteriormente, participó en la mesa “Archivos Legislativos: 
La memoria histórica de la vida política y jurídica del país”, en la 
instalación de los primeros Congresos Constituyentes, señalando 
la importancia de los archivos federales, estatales, pero también 
de los archivos municipales que guardan memorias importantes 
de la vida de los municipios y que tienen un acervo invaluable, por 
lo que los diputados tienen en sus manos, el generar normativas 
que preserven la memoria colectiva.

En su intervención, propuso que a través de un acuerdo de las 
Legislaturas locales, se utilicen los mecanismos institucionales 
de cooperación, no solo con los Congresos, sino con la Cámara de 
Senadores y el Congreso de la Unión, generando un sistema para 
crear interconexiones de archivo, compartir acervo normativo en 
cada una de las entidades federativas o colaborar para un nuevo 
diseño de cooperación para tener los productos legislativos, a 
fin de conocer lo que se trabaja en otros estados y enriquecer el 
trabajo legislativo.

Recalcó, que se tienen que redoblar esfuerzos para la 
conservación de los documentos importantes de los Poderes 
Legislativos estatales, pero continuar con los cuidados de la 
memoria colectiva a través de los archivos generales de los 
estados y los archivos municipales.

Asimismo, agradeció la invitación a la diputada local de Zacatecas, 
Zulema Santa Cruz Márquez, coordinadora del evento.

OPINIÓN CONGRESO  

Especial / La Revista 

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA 
PARTICIPÓ EN ZACATECAS EN EL III ENCUENTRO 

NACIONAL DE ARCHIVOS LEGISLATIVOS.

Destacan el papel de la 
mujer en los 200 años del 

Congreso del Estado
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El Ayuntamiento de Mérida trabaja 
para transformar a la ciudad en un 
entorno seguro, incluyente y con 

igualdad de oportunidades para todos, 
por eso desarrollamos programas, 
acciones y actualizamos nuestros 
marcos jurídicos para crecer parejos, 
manifestó el Alcalde, Renán Barrera 
Concha.

El Presidente Municipal recordó 
que el pasado 27 de junio, en Sesión 
Extraordinaria de Cabildo, se aprobaron 
las reformas al “Reglamento para el 
Reconocimiento de los Derechos de 
las Personas con Discapacidad en el 
Municipio de Mérida”, con el objetivo 
impulsar un enfoque que promueva la 
autonomía y el pleno desarrollo de ese 
sector de la población.

“Como Ayuntamiento trabajamos 
desde diferentes frentes para asegurar 
el crecimiento parejo, ampliar las 
oportunidades para todas y todos, 
crear espacios inclusivos y promover 
el desarrollo social y económico para 
las familias, en especial, creando las 
condiciones adecuadas para ello”, expresó.

Explicó que esta actualización del 
reglamento contempla contar con medidas afirmativas que 
permitan abrir espacios a las personas con discapacidad en 
cuanto al empleo público y privado, lo cual abona a la inclusión 
de este sector en el ámbito laboral; avanzar en la generación 
de entornos laborales inclusivos, brindando capacitación y 
orientación a las empresas para garantizar plenamente los 
derechos de las personas con discapacidad.

Además, añadió que permitirá transversalizar la perspectiva 
de discapacidad a nivel institucional, así como en la política 
pública del Ayuntamiento de Mérida; avanzar hacia un diseño 
universal en el ámbito urbanístico y arquitectónico; fomentar 
una cultura de inclusión y respeto de los derechos de las 
personas con discapacidad, que permee en todos los ámbitos 
sociales e institucionales; privilegiar la participación de las 
personas con discapacidad en el diseño, implementación 
y seguimiento de las políticas públicas del Ayuntamiento; 
y contar a nivel municipal con estadísticas e información 
en materia de discapacidad que permita el desarrollo de 
políticas públicas.

Igualmente, de este cambio en la perspectiva social, indicó que 
el conjunto de reformas también contempla la construcción 

de vínculos con el sector económico y social para fomentar 
la inclusión de las personas con discapacidad: fortalecer 
los programas incluyentes para niñas, niños y jóvenes 
con discapacidad o necesidades especiales; consolidar los 
espacios destinados a ofrecer servicios integrales para las 
personas con discapacidad y sus familias.

Asimismo, añadió que se contempla promover la inclusión 
digital de las personas con discapacidad; implementar acciones 
de sensibilización y programas dirigidos a la ciudadanía 
en general, universidades y empresas para fortalecer esta 
inclusión; y la actualización de la reglamentación municipal, 
los trámites y servicios de competencia municipal.

Señaló que la integración de estas reformas son resultado 
de las mesas de trabajo realizadas por el Consejo Municipal 
para la Inclusión de las Personas con Discapacidad 2021-
2024, donde participaron el Instituto para la Inclusión de 
las Personas con Discapacidad, Asociación Integración y 
Capacitación Laboral, A.C., Centro de Desarrollo Integral 
Enséñame a Caminar por la Vida, A.C., Grupo Kerigma, A.C., 
Asociación Paso a Pasito, Centro de Rehabilitación Infantil 
Teletón CRIT, Club Especial Ayelem, A.C., Asociación Manos 
que Quieren Trabajar con Apoyo, A.C., Fundación Elda 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Renán Barrera continúa 
la transformación de Mérida 
hacía una ciudad incluyente 

EL CABILDO APROBÓ LAS REFORMAS AL “REGLAMENTO PARA EL 
RECONOCIMIENTO DE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON 

DISCAPACIDAD EN EL MUNICIPIO DE MÉRIDA”.
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Peniche Larrea, Asociación Construyendo Vínculos de 
Oportunidades A.C. y del Patronato Pro Peninsular para 
Niños con Deficiencia Mental, A.C.

“A través de nuestros consejos consultivos, integrados por 
especialistas de diferentes materias, estamos trabajando 
para consolidar a Mérida como una ciudad incluyente 
para todas y todos, porque son esos espacios de diálogo 
donde reunimos y escuchamos las propuestas emanadas 
de la sociedad, para convertirlas en estrategias, acciones 
y programas que resuelvan las necesidades de la 
población”, abundó.

Finalmente, dijo que, con este ejercicio de diálogo, se 
fortaleció la Política de Atención a grupos vulnerables, 
para integrar las acciones, estrategias y servicios que 
favorezcan la inclusión y el bienestar de las familias y 
grupos vulnerables de Mérida.

Mejor calidad de vida a la población vulnerable

Por otra parte, el Alcalde Renán Barrera Concha refrendó 
su compromiso de mantener un gobierno humanista, 
sensible y cercano a las familias del Municipio, con la creación 
de programas y acciones enfocadas a mejorar la calidad de 
vida de quienes más lo necesitan.

El Presidente Municipal informó que a través del DIF Mérida 
se realizan acciones para fomentar la inclusión, dar más 
oportunidades y procurar el bienestar de las personas con 
discapacidad.

“El bienestar de las y los ciudadanos siempre será nuestra 
mayor razón de trabajo, por eso en Mérida tenemos como 
pilar fundamental gobernar con sensibilidad y solidaridad, 
atendiendo las necesidades de la población, especialmente 
de la más vulnerables, para contribuir a que tengan una mejor 
calidad de vida”, expresó.

Explicó que a través del programa “Mérida más Cercana”, que 
opera el DIF Municipal, de enero a junio del presente año, 
el Ayuntamiento ha entregado 313 aparatos ortopédicos a 
domicilio.

“Como Ayuntamiento trabajamos para acercar nuestros 
programas y servicios a todas y todos, porque como gobierno 
cercano debemos trabajar para atender las necesidades que 
existen en nuestro Municipio, también en diseñar programas 
sociales que nos ayuden a crear un desarrollo basado en la 
justicia social”, destacó.

Barrera Concha recordó que el programa “Mérida más 
Cercana”, surgió durante la pandemia, con el objetivo de 
fortalecer la cultura de la inclusión y la solidaridad con los 
grupos vulnerables, especialmente para las personas con 
alguna discapacidad.

Por su parte, la directora del DIF Mérida, Silvia Sarti González, 
señaló que se entregaron 35 aparatos ortopédicos a igual 
número de beneficiarios de las comisarías de Tzacalá, Petac y 
Texán Cámara, que consistieron en sillas de ruedas, burritos, 
bastones y aparatos auditivos.

En la ceremonia de entrega que se efectuó en la escuela 
preescolar Alfredo Barrera Vázquez de la comisaría de 

Tzacalá, acudieron los comisarios Cristian Jesús Sulub Bacab, 
(Tzacalá) y Manuel Francisco Macías Ku, (Petac).

Sarti González reconoció el trabajo de los comisarios, ya que 
tuvieron a su cargo realizar las gestiones y vinculación con el 
DIF, para que los servicios y apoyos lleguen a sus comunidades 
y a las personas que realmente lo necesitan

Al respecto, la señora Lorena Yam, mamá de Rodrigo Sulub 
(beneficiario del programa) y de dos niños más, todos con 
discapacidad auditiva, comentó que, con el apoyo que brinda 
el DIF Municipal, sus hijos tienen más oportunidades para 
desarrollarse en diferentes entornos.

Asimismo, agradeció al Alcalde por fomentar este tipo de 
programas que denotan la cercanía que mantiene con todas 
y todos los meridanos.

A su vez, Cristian Jesús Sulub, comisario Tzacalá, en 
representación de los comisarios de la zona, destacó el 
trabajo en conjunto que mantienen con el DIF Mérida para 
lograr no sólo el apoyo, sino que los aparatos lleguen donde 
más se necesita.

Por su lado, Silvia Sarti manifestó que la buena gestión 
municipal del Alcalde permite priorizar los recursos públicos, 
en programas y acciones destinados a las comunidades y a 
las personas que realmente lo necesitan. 

“Tal como siempre nos recuerda nuestro Alcalde, trabajar 
en conjunto sociedad y gobierno nos permite conocer con 
mayor precisión cuales son las necesidades de la población y 
atenderlas más pronto”, apuntó. 

Como parte de la jornada, Sarti González también acudió a los 
domicilios de las señoras María Reinaldo Itzá Sulú y Teresa de 
Jesús Tun Chalé para entregarles sillas de ruedas.

Finalmente, asistió a la comisaría de Noc-ac donde visitó 
el domicilio del niño Kendrick Canché Marroquín, a quien 
entregó una silla de ruedas infantil y un asiento posicionador 
mediano; asimismo visitó la casa de Jesús Alexis Sulub Sonda 
para entregarle una silla de ruedas PCI.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA REFRENDÓ SU 
COMPROMISO DE MANTENER UN GOBIERNO 
HUMANISTA Y CERCANO A LAS FAMILIAS DEL MUNICIPIO, 
CON PROGRAMAS Y ACCIONES ENFOCADAS A MEJORAR 
LA CALIDAD DE VIDA DE QUIENES MÁS LO NECESITAN.
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OPINIÓN YUCATÁN 

La responsabilidad es 
primero con los yucatecos: 

Mauricio Vila Dosal

En sus redes sociales el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, dejó en claro el por qué no contendrá 
como candidato a la Presidencia 2024.

Mi más grande sueño y orgullo como ciudadano 
siempre ha sido el de servir a mi Estado y a mi País 
y hacer un cambio positivo para la gente. Gracias a 
la confianza de los ciudadanos, he tenido el honor 
y orgullo de haber sido Diputado Estatal, Alcalde de 
Mérida y hoy Gobernador del Estado más bello del 
mundo, Yucatán.

Gracias a esta confianza y a nuestro compromiso, 
hemos cambiado la manera de gobernar. Hoy 
trabajamos todos en equipo, con todos los órdenes 
de gobierno, sin ver colores ni partidos, pero sobre 
todo con la sociedad y con una sola meta: que a 
nuestro estado, a nuestra gente y a nuestro país 
les vaya mejor, haciendo los cambios necesarios 
para hacer frente a los retos que juntos tenemos. 
Por este trabajo conjunto y la unidad que hemos 
construido voy a estar siempre orgulloso, pero sobre 
todo agradecido con cada mujer y hombre que se ha 
sumado a este equipo para juntos alcanzar cada día 
mejores resultados.

Hemos tenido errores de los que hemos aprendido, 
también aciertos que tomamos con humildad, pero 
sobre todo hemos trabajado sin descanso y hoy 
Yucatán vive un momento histórico, de cambio que se 
ve y se siente. Tenemos el crecimiento económico más 
grande de nuestra historia y hemos generado más 
empleos que nunca, estamos atrayendo inversión 
extranjera sin precedente, rompemos récords de 
llegadas de turistas y además de mantenernos 
como el Estado más seguro del país, reduciendo la 
incidencia delictiva por la mitad.

Atribuyo a esa confianza, unidad y a los resultados 
que hemos alcanzado juntos, que hoy se hable de que 
un yucateco pudiese ser candidato a la Presidencia 
de la República. No hay orgullo más grande para 
un mexicano que ser considerado para ese cargo, 
para mi es una aspiración, un honor y me emociona 
profundamente la posibilidad.

Sin embargo, después de un largo proceso de 
reflexión, desde el amor y compromiso con mi estado, 
he decidido no participar en el proceso de elección 
de candidatos para la Presidencia de México de mi 
partido, el Partido Acción Nacional.

Las razones de esta decisión se dividen en 2 aspectos; 
por un lado, hoy nuestro Estado tiene grandes 
proyectos en puerta que van a cambiar y marcar el 
rumbo que habremos de tomar los próximos 20 o 30 
años, un rumbo de prosperidad, igualdad y mejores 
oportunidades para todas y todos.

Proyectos como la ampliación y modernización 
del Puerto de Altura de Progreso, con el que se 
va a convertir en uno de los más importantes de 
Latinoamérica y sitúa una nueva frontera comercial 
con los Estados Unidos; la puesta en marcha del 
Va y Ven, un moderno sistema de movilidad; la 
implementación del  IE-tram, el primer servicio de 
transporte público 100% eléctrico (de todo el sureste 
y) único en su tipo en el continente; la finalización 
del hospital de Ticul que había estado parado por 
más de 10 años; el nuevo Hospital “Agustín O’Horán”, 
el más grande que se construye en el país y que 
sustituirá el actual que fue inaugurado en 1906; el 
Hospital Naval que va a atender a personal de la 
Marina y población de la costa yucateca; a esto se 

Especial / La Revista 
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suman la remodelación de los 140 
centros de salud que existen en el 
estado, las mejoras en educación; la 
atracción de nuevas inversiones para 
generar los empleos que necesitan 
las y los yucatecos; entre muchos 
otros proyectos con los que estamos 
haciendo a nuestro estado cada vez 
más justo y productivo; y demandan 
de mi trabajo en el cargo.

Por otro lado, desde la convicción 
personal pienso que ser candidato a 
la Presidencia es un privilegio, pero 
también una gran responsabilidad. 
La alianza necesita y merece una 
candidata o candidato de tiempo 
completo.

En la alianza, tenemos grandes 
perfiles, mujeres y hombres honestos, 
trabajadores y capaces, de los 
que estoy seguro va a emanar una 
candidata o candidato que pueda 
representar y llevar a buen puerto las 
demandas de todos los mexicanos, 
que busque la unidad nacional y 
siempre lo mejor para el país.

Que impulse el combate a la 
desigualdad, a la inseguridad, el 
desarrollo económico y el social:  a 
ellas y ellos les deseo éxito y les 
reitero: cuentan con mi apoyo. A 
mis compañeros y compañeras de 
partido, les refrendo que voy a seguir 
trabajando en la construcción de un 
Acción Nacional que haga frente a los 
desafíos de estos tiempos; moderno y 
con una visión de futuro, cercano y que 
ponga las aspiraciones y demandas 
de la gente por delante.

Esta ha sido una decisión muy 
difícil. La tomo con la convicción y 
la tranquilidad de que seguiremos 
trabajando sin descanso y, hasta el 
último minuto de mi gestión, por mi 
estado y nuestra gente.  Estoy seguro 
que en el futuro vendrán nuevas y 
grandes tareas, que vamos a buscar 
y asumir con responsabilidad para 
seguir construyendo cambios y 
resultados. Cuando los tiempos y las 
condiciones así lo permitan, seguiré 
en otras trincheras sirviendo a México 
y a Yucatán.

Mauricio Vila Dosal
Gobernador de Yucatán.
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CAMPECHE

El partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) hizo oficial la adhesión del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) en 

Campeche a la coalición Juntos Haremos Historia, 
misma que les ha funcionado desde el 2021 para 
obtener la presencia política que actualmente 
tienen en el país. 

Andrés Fernández Laisequilla, delegado nacional y 
dirigente estatal del PVEM en Campeche, aseguró 
que los miembros trabajaron en la reconstrucción 
del partido y se deslindó enteramente de los 
vínculos políticos con Alejandro Moreno Cárdenas, 
presidente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), con los anteriores dirigentes 
del Verde.

Erick Reyes León, dirigente estatal de Morena en 
Campeche, aseguró que los resultados “están 
a la vista de todos”, y no debe dudarse que sus 
aliados están en sintonía con el proyecto de la 

transformación de México, por ello, pidió a los 
representantes del Verde Ecologista, “sacudirse” 
por completo de Alejandro Moreno Cárdenas.

Y respecto a la falta de presencia de representantes 
del PT en la misma conferencia, el dirigente 
aseguró que semanas atrás se reunió con Ana 
María López Hernández y Antonio Gómez Saucedo 
(comisionada nacional del PT en Campeche y 
dirigente estatal petista, respectivamente) para 
forjar lazos fraternos y reivindicar la relación de 
la coalición.

“Más adelante haremos una conferencia en 
conjunto con las tres diligencias, por temas de 
agenda no pudieron estar, pero es grato ver que el 
Partido Verde también quiere el cambio, que están 
en sintonía, pues juntos barreremos en los nueve 
estados donde habrá elecciones, así como en la 
presidencia del 2024, es decir, estamos listos y no 
podrán competir los demás”, aseguró.
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PVEM-Campeche 
se une a Morena

ANDRÉS FERNÁNDEZ LAISEQUILLA, 
DELEGADO NACIONAL Y DIRIGENTE 
ESTATAL DEL PVEM EN CAMPECHE, HIZO 
OFICIAL LA ADHESIÓN DEL PARTIDO 
VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO (PVEM) 
EN CAMPECHE A LA COALICIÓN JUNTOS 
HAREMOS HISTORIA.
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De manera breve, cerró definitivamente el 
capítulo de la “tazagate” alegando cosas más 
importantes para la coalición, entre ellas el 
trabajo en territorio sobre los siete distritos 
correspondientes en la capital, así como la 
creación de los comités ciudadanos en defensa 
de la Cuarta Transformación para defender al 
movimiento que en cinco años, logró lo que no 
pudieron otros partidos. En ese sentido, invitó a 
los campechanos a participar en la celebración 
de Morena en el zócalo de la Ciudad de México 
este fin de semana.

Aunque dos de los representantes del PVEM 
Campeche tienen una estrecha relación con 
el anterior dirigente estatal del partido, Alvar 
Ortiz, y éste a su vez una relación estrecha 
con Alejandro Moreno Cárdenas, Fernández 
Laisequilla dijo que para eso lo mandaron a él. 

“Llegué como comisionado nacional en 
Campeche, y ahora también ostento el cargo de 
dirigente estatal, así como representante del 
partido ante el Instituto Electoral del Estado 
de Campeche (IEEC), no tengo nada que ver 
con Alejandro Moreno y mucho menos con 
anteriores dirigentes estatales del partido”.

Pronto verán mucho más movimiento del Verde 
Ecologista, pues vamos de la mano como lo 
dictan las dirigencias nacionales, en conjunto 
para defender a la Cuarta Transformación y 
hacer el cambio en todo el país, detalló. 
Sansores impugna inclusión en registro

Por otra parte, la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, recurrió a la 
sala superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) para evitar su 
inscripción en la lista del Registro Nacional de 
Personas Sancionadas por Violencia Política 
por Razones de Género, inconformidad que 
será discutida el próximo miércoles.

La mandataria estatal impugnó ante el TEPJF la 
sentencia de la sala especializada, en la que se 
determinó que Sansores incumplió las medidas 
cautelares impuestas por haber incurrido en 
violencia política contra las mujeres en razón 
de género en perjuicio de Paloma Sánchez, 
Jaqueline Hinojosa, así como contra las 
diputadas y ex diputadas federales priístas 
durante su programa semanal denominado 
Martes del Jaguar, que se transmitió el 5 de 
julio de 2022.

El pasado 30 de mayo, el pleno de la sala 
especializada determinó inscribir a la 
gobernadora de Campeche en el registro de 
personas sancionadas por violencia política 
contra las mujeres, por lo que Layda Sansores 
presentó su inconformidad en la sala superior, 
órgano jurisdiccional electoral que resolverá 
este asunto en la sesión pública del próximo 
miércoles 28 de junio.

El magistrado Luis Espíndola aseguró, en 
la sesión del 30 de mayo, que los dichos de 
Sansores excedieron la libre expresión y 
constituyeron violencia política de género. 
Además de que estimó que la funcionaria 
incurrió en violencia verbal, digital, sicológica 
y sexual.

No obstante, tras aprobarse la sentencia, el 
pleno aclaró que si Sansores impugnaba ante la 
sala superior, la inscripción en el citado registro 
nacional se pausaría, por lo que la resolución 
del próximo miércoles será determinante 
sobre este caso, aunque de resolverse que sí 
entre a dicha lista, esto no le impide aspirar a 
un cargo público, pues sólo es una medida de 
no repetición.

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, 
RECURRIÓ A LA SALA SUPERIOR DEL TEPJF PARA EVITAR SU 
INSCRIPCIÓN EN LA LISTA DEL REGISTRO NACIONAL DE PERSONAS 
SANCIONADAS POR VIOLENCIA POLÍTICA POR RAZONES DE GÉNERO, 
MISMA QUE SERÁ DISCUTIDA EL PRÓXIMO MIÉRCOLES.
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Quintana Roo consolida su 
liderazgo como destino de 
cruceros de clase mundial al 

ser incorporado en los puntos de 
atraque del buque Icon of the Seas, el 
crucero “más grande del mundo” de la 
naviera Royal Caribbean International, 
cuyo lanzamiento está programado 
para principios del 2024, informó la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa.

Este anuncio fue hecho durante una 
reunión de trabajo con la empresa Royal 
Caribbean International, encabezada 
por Michel Bayley, presidente y CEO, 
y a la que asistieron el secretario de 
Turismo del estado, Bernardo Cueto 
Riestra, con la representación de la 
gobernadora Mara Lezama, y el director 
general de Administración Portuaria 
Integral de Quintana Roo (Apiqroo) 
Vagner Elbiorn Vega.

Están considerados Cozumel y Costa 
Maya, en Mahahual, como puertos de 
atraque de este buque de 365 metros, 
un peso de aproximadamente 250 mil 
800 toneladas, capacidad para más de 
cinco mil 600 personas, con 19 pisos, 
más de 40 bares y restaurantes, 28 
formas de hospedarse divididos en 
cinco “vecindarios”.

La Gobernadora precisó que el 
liderazgo de Quintana Roo en turismo 
y el arribo de cruceros de este nivel 
permitirán generar mayor derrama y 
crecimiento económico para que, como 

se contempla en el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo, el éxito se 
refleje en prosperidad compartida en 
las y los quintanarroenses.

Cueto Riestra añadió que las salidas del 
Icon of the Seas serán desde el puerto 
de Miami, Florida, y los itinerarios 
variarán según la fecha elegida. Los 
pasajeros podrán disfrutar de un 
viaje que incluirá visitas a las islas 
caribeñas de St. Maarten (Países Bajos), 
Basseterre (San Cristóbal y Nieves), 
Islas Vírgenes (Estados Unidos) o 
Roatán (Honduras). Además, tendrán la 
oportunidad de explorar las hermosas 
playas mexicanas de Cozumel y Puerto 
Costa Maya en Mahahual, en donde se 
trabaja en el cuidado de la naturaleza y 
el medio ambiente.

El Icon of the Seas emplea tecnología de 
pila de combustible y esta propulsados 
por gas natural licuado. Contiene otras 
características de energía alternativa, 
como el uso de celdas de combustible 
para producir electricidad y agua dulce.

La gobernadora Mara Lezama 
puntualizó que Quintana Roo se 
enorgullece de ser el destino elegido 
para recibir al Icon of the Seas. Esta 
nueva incorporación al panorama 
turístico fortalecerá la oferta de 
cruceros en el estado, brindando a los 
viajeros una experiencia inigualable 
llena de aventuras, diversión y 
gastronomía excepcional.

QUINTANA ROO 
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El crucero más 
grande del mundo 
llegará a las costas 
de Quintana Roo

COZUMEL Y COSTA MAYA ESTÁN INCLUIDOS EN LOS PUERTOS DE ATRAQUE PARA EL LANZAMIENTO 
DEL BUQUE ICON OF THE SEAS, DE 365 METROS Y PESO DE 250 MIL 800 TONELADAS.
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CONSTRUYENDO

Hace unos pocos días, estuve presente 
en la ceremonia de inauguración 
del nuevo y flamante centro de 

distribución de la empresa Mercado Libre 
en la ciudad de Mérida, en el estado de 
Yucatán. En su discurso, como es natural 
en estas inauguraciones, el director 
general de esta firma en México, el Sr. 
David Geisen destacó ante autoridades 
estatales y municipales sus inversiones, la 
importancia de abrir un complejo logístico 
en esta zona del país y la cantidad de 
empleos generados.

Pero a mí me llamó la atención un dato 
que quizás a otros pasó desapercibido. 
Mencionó que habían iniciado ya una 
prueba piloto para incorporar a su flota 
de vehículos de reparto en México, 
una modesta cantidad de camionetas 
eléctricas, y que se habían fijado la meta de 
alcanzar el 100% de este tipo de vehículos 
en unos años más adelante, sin embargo 
los resultados en ahorros de operación 
y mantenimiento habían resultado tan 
buenos, que habían decidido acelerar esta 
transición para alcanzarla cuanto antes, y 
de ser posible, este mismo año.

Esto coincide con diversas proyecciones 
que han estado publicando diversos 
especialistas, como por ejemplo, Ernst & 
Young reveló hace unas semanas que las 
ventas de vehículos eléctricos crecerán 
38% en 2023 para alcanzar 14.5 millones 
de unidades, y que estiman para 2030 una 
participación de mercado del 55% del total 
de las ventas.

Bloomberg es más optimista, al estimar 
que la venta de automóviles eléctricos se 
disparará en los próximos años y rebasará 
las 100 millones de unidades en 2026 y las 
700 millones en 2040 en comparación con 
los 27 millones al cierre del año anterior. 
Las ventas, según este estudio, serán de 
8.8 billones de USD en 2037 y crecerán a 57 
billones en 2050.

Este fenómeno de electrificar el transporte 
terrestre también está teniendo eco en 
la industria de los equipos ligeros, semi 

pesados y pesados para la industria 
de la construcción, que tiene avances 
importantes en la búsqueda de fuentes 
alternativas de energía para remplazar al 
diésel en los próximos años, pero aquí aún 
persisten ciertas resistencias.

Normalmente, siempre ha sido causa de 
cierta ansiedad el pensar en la renovación 
o ampliación de una flota de equipos de 
construcción para los encargados de 
tomar estas decisiones, son muchas las 
variables a considerar, equipo nuevo o 
usado, cuál será la marca o modelos que 
ofrezcan la mayor rentabilidad por el precio 
inicial, servicio post venta ofrecido por el 
fabricante, disponibilidad de refacciones y 
conocimiento de los mecánicos locales.

Ahora las cosas se pondrán un poco 
más complicadas, ya que no se trata 
únicamente de decidir entre diésel o 
electricidad, sino que hay muy diversos 
factores a considerar con las baterías 
de litio, como su costo y su densidad de 
potencia para mover grandes máquinas. 
Adicionalmente algunos fabricantes 
exploran el uso de combustibles ecológicos 
como el HVO (Hydrotreated Vegetable Oil), 
o el hidrógeno en cualquiera de sus dos 
posibilidades, para alimentar las celdas 
de combustible y generar electricidad, o 
usarse directamente como combustible 
alterno en motores de combustión interna.

No está sencillo, pero es un camino que ya 
se está recorriendo y no se detendrá. 

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

MERCADO LIBRE HA INICIADO 
UNA PRUEBA PILOTO PARA 
INCORPORAR A SU FLOTA 
DE VEHÍCULOS DE REPARTO 
EN MÉXICO, UNA MODESTA 
CANTIDAD DE CAMIONETAS 
ELÉCTRICAS.

¿Cómo, qué tan rápido y hacia dónde avanzará
la transición a la movilidad eléctrica?
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TURISMO

Acorde con la nueva tendencia 
mundial de la industria sin 
chimeneas, caracterizada por 

turistas digitales que planean sus 
viajes desde su smartphone, que están 
hiperconectados y demandan nuevas 
experiencias, Cuba le apuesta a lo que 
será el primer destino inteligente del 
Caribe: Cayo Largo del Sur, una pequeña 
isla paradisíaca que figura en el Top 
Cinco de las mejores playas de esta 
región del planeta.

Se trata de un destino privilegiado por 
las bondades que le provee la naturaleza 
y que está en vías de cumplir los cinco 
principios que sustentan los destinos 
inteligentes: sostenibilidad, innovación, 
tecnología, accesibilidad y gobernanza, 
afirmó Pavel Pavón Vargas, director de 
Tecnologías y Sistemas del Ministerio 
de Turismo (Mintur) de Cuba.

El gobierno cubano, explicó, seleccionó 
a Cayo Largo para poner en marcha 
este plan piloto por su tamaño y sus 
avances en materia de cuidado del 
medio ambiente, economía circular, 
energías renovables y accesibilidad, 
entre otros conceptos, que le permiten 
aplicar esta estrategia integral de 
la mano de la Sociedad Mercantil 
para la Gestión de la Innovación y las 
Tecnologías Turísticas (Segittur) con 
sede en Madrid, España.
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Cuba, a la vanguardia mundial en Turismo: 
Tendrá el primer destino inteligente del Caribe 
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 CUBA LE APUESTA A SUS 
ATRACTIVOS, SERVICIOS, LA 
TECNOLOGÍA Y LA INNOVACIÓN 
PARA POSICIONARSE COMO UN 
DESTINO PREFERENTE PARA EL 
TURISMO INTERNACIONAL.

EL TALENTO CUBANO EN LA MÚSICA Y EL BAILE, QUE SE 
DISFRUTA EN LOS CABARETS TROPICANA Y PARISIEN, 
ASÍ COMO EN OTROS FOROS, ES UN ATRACTIVO DE 
FAMA MUNDIAL.

Pavón Vargas, máster en Tecnología 
Empresarial, habló de los avances 
de este proyecto en el marco del XVI 
Seminario Internacional de Periodismo 
y Turismo que se llevó a cabo del 19 al 23 
de junio en La Habana, Cuba, organizado 
por el Instituto Internacional de 
Periodismo “José Martí”, que dirige Ariel 
Terrero Escalante, una institución que 
en octubre de este año celebrará su 40 
aniversario.

El Seminario registró una asistencia 
récord de 70 periodistas y 
comunicadores de 10 países: Panamá, 
México, Colombia, Perú, Uruguay, 
Argentina, Ecuador, Canadá, Estados 
Unidos y Cuba, cuyos trabajos 
incluyeron una serie de conferencias, 
recorridos por varios sitios 
emblemáticos de La Habana y Varadero 
y visitas a las cadenas hoteleras de 
mayor prestigio en la isla caribeña.

En el comité organizador de evento 
participaron Ileana González López, 
vicedirectora docente del Instituto, e 
Hilda Prieto Menéndez, presidenta de 
la Cátedra de Turismo de la Unión de 
Periodistas de Cuba (Upec), con sede 
en el mismo Instituto.

Bajo el lema “La Triple Alianza: Turismo, 
comunicación y nuevas tecnologías”, 
el Seminario incluyó las siguientes 
conferencias: “Hacia la transformación 
digital del destino Cuba, los destinos 
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turísticos inteligentes”, a cargo del 
máster Pavel Pavón; “Impacto del 
Socialmarketing en el turismo, retos 
y oportunidades”, del Lic. Pedro Cruz 
Pérez, Social Manager de Mintur; 
“Desafíos del Turismo en el Caribe, 
perspectivas de 2023 y 2024”, a cargo 
del Dr. José Luis Perelló Cabrera, 
profesor titular del Instituto “José 
Martí”, y “La industria turística cubana 
y las oportunidades pospandemia 
para emerger en una posición más 
competitiva”, del Dr. Hilary Becker, de 
la Universidad Carleton de Ottawa, 
Canadá.

Asimismo, “Un viaje por el ciclo de 
vida del cliente”, a cargo de la Licda. 
Maite Artieda, directora de Marketing, 
y Lysielle Mora, Social Media 
Manager de Meliá Cuba; “El Turismo, 
un catalizador de la tecnología: 
experiencias #IberostarCuba”, del Lic. 
Alexei Torres Velázquez, director de 
Marketing de Iberostar Hoteles, y “La 
transformación digital en Cuba, desde 
el comercio electrónico y los sistemas 
de distribución de servicios turísticos 
hasta el Turismo”, de Miguel Menéndez 
Arceo, director general de Guajiritos 
S.R.L., la primera Mipyme reconocida en 
Cuba.

En la jornada de clausura participaron 
en el panel “Retos de la Integración 
Periodística/ Experiencias”, la Licda. 
Patricia Zorro Arellano, Comunicadora 

Social de la Gobernación de Risaralda, 
Colombia, quien sustentó la conferencia 
“En Colombia, el Paisaje Cultural Cafetero 
es Patrimonio de la Humanidad”, y el Lic. 
Julio César Debali Infante, presidente 
de la Red Internacional de Escritores y 
Periodistas de Turismo y director de la 
Revista Turística del Mercosur Viajes & 
Turismo.

Presentan libro yucateco

En este marco, previo a la entrega 
de los diplomas de participación, el 
periodista yucateco Félix Ucán Salazar 
presentó su libro “20 Facts Chichén Itzá, 
La Ciudad de los Misterios”, una obra 
editorial que fue bien recibida y generó 
interés entre los comunicadores de los 
10 países.

En la delegación yucateca participaron 
Felipe Vera Martínez, presidente de la 
Asociación Nacional de Locutores de 
México, Capitulo Yucatán, y el periodista 
Héctor  Moreno Portilla, reconocido 
comunicador y socio de ese organismo.

Los recorridos incluyeron visitas a los 
hoteles Royalton Habana, del grupo 
hotelero canadiense Blue Diamond 
Resorts; Iberostar Parque Central, del 
grupo hotelero español Iberostar, y el 
Meliá La Habana, de la cadena española 
Meliá, así como el restaurante La 
Calesa Real, La Bodeguita del Medio, La 
Floridita, el Museo del Ron y el Cabaret 
Tropicana. También a Plaza América, 
el Hotel Meliá Internacional y el Hotel 
Villa Cuba, de Varadero, el principal 
destino de Sol y playa de Cuba, que es 

considerado entre los 10 mejores del 
mundo.

En una siguiente entrega abundaremos 
sobre el contenido del Seminario y los 
atractivos que incluyó el recorrido por 
La Habana y Varadero de una Cuba que, 
a pesar de la difícil situación económica 
y social por la que atraviesa, va a la 
vanguardia en turismo y recurre a la 
innovación para posicionarse como 
un destino competitivo en el ámbito 
internacional.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

RICARDO RONQUILLO BELLO, ARIEL TERRERO ESCALANTE, HILDA PRIETO 
MENÉNDEZ E ILEANA GONZÁLEZ LÓPEZ LE DIERON LA BIENVENIDA A LOS 
PARTICIPANTES DEL XVI SEMINARIO INTERNACIONAL DE PERIODISMO Y 
TURISMO, QUE SE LLEVÓ A CABO EN LA HABANA.

FÉLIX UCÁN SALAZAR Y EL DR. 
HILARY BECKER, DE CANADÁ, 
POSAN CON EL LIBRO “20 FACTS 
CHICHÉN ITZÁ, LA CIUDAD DE LOS 
MISTERIOS” QUE EL PERIODISTA 
YUCATECO PRESENTÓ EN EL 
MARCO DEL SEMINARIO.

PAVEL PAVÓN VARGAS, DIRECTOR 
DE TECNOLOGÍAS Y SISTEMAS 
DE MINTUR, PRESENTÓ LA 
TRANSFORMACIÓN DIGITAL 
DE CUBA Y EL TEMA DE LOS 
DESTINOS INTELIGENTES ANTE 70 
PERIODISTAS DE 10 PAÍSES QUE 
PARTICIPARON EN EL SEMINARIO.
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